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重要な行事が続きます。 4月30日（土）には友の会 ・年次総会が開かれ、会費の使
途（収支決算書）の説明や活動状況が報告されます。当会報に掲載されている資料

を持参の上、会場にお出かけ下さい。
5月18日から20日にかけては、名大主導で日本神経学会 ・学術大会が開催。5月21日

には市民公開講座が開催されます。何れも我々に密接に関係するテーマが主題とな
ります。聴講券が必要です。案内を読まれ、新聞報道に注意して申込み下さい。

（池田）

〈4月以降の行事予定〉
・年次総会 ・医療講演会 4月30日（土）

・日本神経学会 ・学術大会

・市民公開講座
・一 日交遊会
• 音楽療法 4月12日（火）

・ひまわりの会 4月21日 （木）

・定例役員会

5月18~20日

5月21日（土）
5月28日（土）
5月10日（火）
5月19日（木）

5月7日（土）

名古屋市社会福祉会館
ミッドランドホール他

名古屋国際会談場
、、ヽ

フルーホ不ット
名大病院ナディック
熱田固書館 ・集会室
東海事務所（参加歓迎）
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23年度にむけて
会長 益田利彦

． 
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会長役をおおせつかり、皆様のご協力をえながら無事に 1年を終え、新年度を迎えよ

うとしたとき、訃報や日本の観測史上最大の地震災害発生と、悪いことばかりのスタ

ートとなりました。

【1】前会長大道忠弘様ご逝去されました。

2月上旬に、病院へ見舞ったとき、早く回復して事務所に出て来て下さいと励ますと、

ありがとうと、文字盤を指差しで応えていただいたばかりで、必ず回復されるものと

思っていたところ、突然の訃報を聞き驚きと悲しみに耐えません。

大道様は、平成 17年 4月より 、愛知県パーキンソン病友の会の副会長兼本部役員と

して尽力され、 19年 4月からは丹羽会長のあとを継ぎ、会長として 2年間ご活躍いた

だきました。 昨年 3月体調をくずし、 5月下旬からは入院をして、リハビリ ・養生に

専念してみえましたが、 2月下旬様態が急変し、3月 4日11時 25分氷眠 (69オ）さ

れました。深く哀悼の意を表し、ご冥福をお祈り致します。

【2】東日本大震災

3月 11日（金） 14時 46分ごろ、三陸沖を震源とする、日本の観測史上最大のマグ

ニチュード (M) 9. 0の東北地方太平洋地震が発生しました。同時に放映の始まった

テレビのニュースは、連日連夜の報道は、崩壊した建物、津波に飲み込まれる街、火

の海となった街、あまりにも衝撃的で、苦痛を感じました。何時しかドラマを見てい

るような、錯覚さえ憶えてきます。死者 ・行方不明者合わせて 12,000人を超え、被

災者は 50万人とも言われます。(3月 16日現在）

さらに、福島第一原子力発電所の事故は、原子力事故の国際評価重大度レベル 5で、

旧ソ連のチェルノブイリ事故(1986年）に次ぐ重大事故といわれ、住民避難を余儀なく

されています。また、電力不足による計画停電、交通麻痺など、戦後最大の大震災と

なりました。

必死にもがいても波に飲まれた方。辛うじて命だけは助かったとはいえ、雪降る中海

水につかった身体で 2日3日と耐え抜かれた方達は、どのような思いをされただろう

か、想像に絶するものがあります。5日経った現在まだ救出を待ってみえる方が、多

くみえるようです。また避難所生活は、寒い中無い無い尽くしのようです。ただ頑張

って下さい、と励ましの言葉しかありません。

さて約 50万人とも言われる被災者の中には、パーキンソン病の患者が凡そ 600人以

上居るものと思われます。普段でさえ思うように動くことの出来ない患者の皆さんが、

どんな思いで、どんなにか苦労されて見えることでしょう。パーキンソン病に無くて
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はならない、命の次に大切な薬、この薬を無くされた方が多くみえる事でしょ う。

パーキン ソン病患者は、薬無くては動けません。会員の皆さん、薬は貴方の命の次に

大切です、ご飯は食べなくても直ぐには死にません、薬は切れるとご飯を食べるこ と

も出来ません。 天災時のみではありません。 何時介護者もいない状態になっても、

薬さえあれば何とかなります。 薬だけは常に身に付けて，何時でも余分に携帯しまし

ょう。

一般社団法人全国パーキンソン病友の会では、東日本大震災被災地への「義援金募金」

を、各支部を通じて募集します、皆さんのご協力をお願いします。なお手続きは別途

事務局から指示します。

【3】23年度にむけて

22年度を省みると 、医療講演会 ・一日交遊会 ・一泊旅行 ・音楽療法 ・ひまわりの会そ

の他、介護科学生との勉強会 • 本部主催の国会請願集会 ・ 全国総会大会参加 • 愛難連
の講演会 • H OPE講演会の後援等の諸行事は、 事務局長の采配のもと 、 担当役員の

努力と会員の積極的な参加を得て盛大に終えることが出来ました。

また、会報愛知県版は、行事に参加することの出来ない会員の皆様には、唯一の交流

手段となっております。名大の平山先生、渡辺先生はお忙しい中毎回投稿や困りごと

相談などご指導いただき、また多くの諸先生や会員の協力と 、編集長の惜しまぬ奉仕

の精神と優れた技量により、隔月発行されています。この会報は、愛知県支部として

自慢できるもの と、編集長に代わって自負します。

毎月 第一士曜日に開催の役員会には企画打ち合わせ、隔月会報の発送等を行い毎回20

人近い役員の参加を頂いており、編集委員会は、隔月 5・6人で行なっています。

以上の行事手法は、ほぼそのまま 23年度に引き継いで行ない各行事担当者も決ま り

それぞれ準備に取り掛かっています。

また、会員募集については、患者の中にまだまだ友の会のこ とを知らない方が多くみ

えます。一人でも多くの方に友の会を知って もらうために、平山先生のご好意により

医療講演会を各地で行い、入会の しおりを配布する、保健所に協力をお願いする、 役

員は友の会紹介の名刺を持つ、等の啓蒙活動を実施しています。会員の皆さんも患者

仲間に入会されることをお勧め下さい。

諸行事には、大勢の参加を戴いておりますが、この病気は、 外に出かける ・人と話を

することが、最も有効な治療だそうです。一人で鬱状態にならないためにも、会員の

皆さん、出来る限り行事にはお出かけ下さい。

今年度も、「明る< • 楽しい・ 毎 日 を (A TM) 」をモッ ト ーに頑張りましょ う。

． 

素直な人生 副会長 山尾武史

人が一番できやすく又できにくいことは素直になるということだと思います。よく初心

に帰れといわれますが、なかなか言葉通りには行かないものです。自分では解っており

ながら心の隙間に横槍というか、世間体というのが入ってくるので、つい素直に良い忠

告も、そっちのけで我を張りとおすことになってしまいます。このようなことは良くな

いと思いながら過ごしています。人の気持ちは、今は善の心を持っているかと思えば瞬

時に悪い心持になり、又善に帰るというように繰り返し、繰り返し日々を送るとい う訳

で、なかなか素直に良い意見を取り入れることがむずかしいというか、できないのが人

間であると常々思っています。これは人間であるための宿命かもしれません。

．
 

． 
私は自分のまわりに、接する人、物・・・全てが神であり、仏であり、先生と思いなが

ら、日々を送っているつもりですが、なかなか我が強いのか、そうはできません。とい

うより自分が行動を起さないといったほうが正解かも知れません。とにかく他人の行動

は良きにつけ、悪しきにつけ、目につくものですね。

それが解っていれば・・・・ですが、解って行動をすれば病気なんか吹っ飛ぶ のじゃ

ないかと思います。なかなか思いどおりにはいかないです。

．
 

三百六十歩マーチじゃないが、三歩進んで二歩さがっても気持ちよく行動（日常生活）

することが肝心じゃないでしょうか。又一歩一歩進むしかないでしょう。難儀なこと、

（不都合なこと）、面白くないこともあります。そのようなことは考えず、自分の体のこ

とを大事に考え、大事にするよう、日々を過ごせばよい のじゃないでしょうか。

誰でも一つや二つは不都合ということがあるものです。そのようなことはあまり考えず

に、前向きに進めばよいと思います。欲を出すのもよいが余り欲を出しすぎて、頑張り

すぎて調子を狂わせては何もなりません。あまり欲張らず一つ一つ階段を登るようにす

ることが大切だとお思います。

元気になるには自分自身素直に努力するしかないでしょう。くれぐれも無理が無いよう、

楽しく毎日を送りましょう。むずかしい顔は大嫌いです。私は！

“笑顔は大好き、何よりも好きです。”又、笑顔でお逢いしましょう。
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薬の話（環境要因）
名古屋大学医学部保健学科

准教授平山正昭

よく講演での質問で、聞かれるのは、「先生どうやって生活したらパーキンソン病が

進行しませんか」、です。ということで、今回は環境の影響についてお話しします。

まず、こういった疫学調査は、アンケートなどによって結果が違っていることが多い

ことがほとんどです。そこで、今回の出典はパーキンソン病ー病因病態と治療一の中

からパーキンソン病の病因：環境因子についてからのまとめになります。

さて、まず栄養についてですが、タンパク質を多くとるか炭水化物を多くとるかでは、

一定の見解はありません。また肉か魚か野菜かといったものでも、明らかにこっちの

方がいいという結論はありません。

しかし、コレステロールや脂肪の摂取では、動物脂肪や飽和脂肪酸（動物の脂肪に多

い）のとりすぎは、パーキンソン病になりやすく、不飽和脂肪酸（魚の脂に多い）の

摂取はなりにくいようです。

どうやら伝統的日本食は、パーキンソン病には、よいようです。一方よく聞かれるビ

タミンですが、あまり関係ないというのが多いのですが、 一部、ビタミン Cや Eを

とっている人の方がよかったという論文はあります。

ただ、これは飲んでいた人はパーキンソン病になりにくかったとい う論文なのですが、

その後パーキンソン病になってから病気の進行を遅らせるかど うかの治験では明 ら

かに進行を遅らせるという結果は出ませんでした。

病気になってからでは遅いのか？ それとも、その時の治験を行った数では有意差が

出なかっただけなのかは、まだ問題があるところです。

嗜好品では、たばこを吸っている人はパーキンソン病になりにくいとい うのは有名な

話ですが、 その次には、コーヒーの摂取がよいとい う論文が多くなっています。こ の

とき、カフェインがよく体によくないと言われていますが、実はカフェイン抜きのコ

ーヒーでは、どうも保護効果がなかったので、コーヒーにある程度カフェインは必要

かもしれません。

またお酒ですが、関係ないという報告に対して (9報）、いいという報告は少ない (4

報）のですが、悪いという報告は一つもないので、私としては一安心しています。

職業ですが、圧倒的に農薬との問題が関係しています。したがって、職業が農業の場

合には、その危険率は 1.9-----5.4倍にもなります。

特に、除草剤よりも殺虫剤との関連が高く、昔使っていた DDTやロテノンは、よく

ありません。日本では、もう使われていないのですが、とあるコピー商品などをた＜

さん作る国では、それは定かではありません。少しは高くても私は、日本産の野菜し

．
 

． 

か食べないようにしています。

また、特殊な職業になりますが、マンガンや鉛、銅などは関連がありそうです。特に

鉛やマンガンは以前電池を作る工場で関係がありました。今は、設備がよくなったこ

となど、マンガン中毒と言ったことは少なくなっていると思います。

井戸水は、おいしい水であると言われているのですが、パーキンソン病ではむしろ悪

いとされています。ただし、これはどの成分がいけないかの検討はありません。農家

のあるようなところでは、まだ井戸水のところもあるので、井戸水に混入する農薬の

影響は否定できませんので、よくわかっていません。

体重ですが、体重が多いことはパーキンソン病に関係があるようです。でも、だいた

いのパーキンソン病の方はやせています。パーキンソン病は、発症するとやせるとい

う報告がありますので、我々はやせた後の状態を見ているのかもしれません。

薬剤としては、痛み止めがパーキンソン病になりにくかったとい う報告がありました。

確かに、抗炎症薬が神経保護作用を持っているというのは、魅力的なことですが、ど

の程度服用するといいのかはわかっていません。残念ながら痛み止めは飲み過ぎると

胃には悪い影響があり、今後の検討課題だと思います。

• ． 

PS 今回は、原稿に追われているのでここまででず。あまり詳しくはかけませんで

した。この前の講演（津島市 ・質疑応答を当号に掲載）でも話したのですが、便秘の

人はパーキンソン病になりやすいというのは事実です。

この問題をどうとらえるかですが、まず一番考えやすいのは、 パーキンソン病の前駆

症状として便秘があると考えること。これは、 Braakという病理学者を中心に、多く

のパーキンソン病を研究する人が考えています。

しかし、この研究の問題は、パーキンソン病の患者さんの認知症状について全く考慮

せずに報告したことです。パーキンソン病は、以前考えていたように、運動症状だけ

の病気ではありません。便秘に関しての、それが病気の前駆症状であるのか、便秘が

パーキンソン病の悪化因子であるかはまだ分かっていません。私は、遺伝子の研究は

できないので、患者さんにアンケートしながら疫学的に研究していこうと思います。

その時はご協力お願いします。

ちょうど、京都大学の電話を使ったカンニング問題を放送しています。確かに、携帯

電話の IPを検索するために警察の出動が必要なのかもしれませんが、大学もだんだ

ん権威がなくなりました。慶応や早稲田のような私学であればすぐに警察を使うとい

うのは分かりますが、ノーベル賞まで出している大学が、すぐに自分の大学内でのカ

ンニング問題を警察に頼んでしまうのを見るとかっこわるいです。
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自分で処理できる工学系の先生はいないのでしょうか。あれはあくまでも高度なカン

ニングです。警察が出る問題ではないでしょう 。私の好きな漫画に “11人いる”と

いう萩尾望都の作品があります。そこは、学園都市で殺人事件が起きるのですが、そ

の際に、学長は一切の警察の出動を許しませんでした。もちろんその設定では、全宇

宙でもっとも頭のいい人だけを集めた学園都市で、もし警察が来たらすべての学術的

情報をその国には出さないと脅迫できたのですが。

ちなみに、私は絶対に第三者がいると思いました。答案用紙を webカメラで写して

それを第三者が見直して、投稿しているのだと。でも、若者は、見ずに携帯のメール

に入力したのだそうです。どんどん、私の知識では分からないことができるのです。

逆に勉強になりました。

ただ、これに対するマスコミの対応は相変わらず、この若者をさらし者にすることに

終始しているようで、嫌悪感を覚えます。彼らには、視聴率しか頭にないのでしょう 。

馬鹿です。若者にはまだ未来があるので、ここで彼を犯罪者にするのは教育者として

は残念です。カンニングを一生の犯罪にしては、今の医学生は全員たぶん犯罪者です。

平山先生による医療講演•愛知県内巡回の予定

演題 ： パーキンソン病の病態と治療

今後の予定

7月 16日（土）半田市市民交流センター

10月 ： 豊田市予定 （詳細未定）

2月 ： 瀬戸市予定 （詳細未定）

直近の会報で案内しますので、近くにお住まいの方は質問内容

など準備されてご出席下さい。

- 8-
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EBMとオーダーメード治療

番外編 2 第 52回日本神経学会学術大会のご紹介

名古屋大学神経内科渡辺宏久

はじめに

この連載では、パーキンソン病の運動機能以外の症状を中心として、最新の標準的治

療基準をご紹介するとともに、これまでの治療経験を通じて試してみる価値があるか

もしれないと思っている治療やリハビリテーションの方法などをご紹介しています。

第一回； EBMって何ですか

第二回；應下

第三回；日中の予期せぬ睡眠

第四回；パーキンソン病と心臓弁膜症

第五回；腰曲がり

第六回；排尿障害

第七回；流涎（よだれ）

第八回；うつ (1)

第九回；うつ (2)

第十回；幻視 (1)

第十一回；幻視 (2)

第十二回；脳深部刺激療法と構音障害

第十三回；パーキンソン病と認知症 (1)

第十四回；パーキンソン病と認知症 (2)

第十五回；アンヘドニア

第十六回；アパシー

第十七回；反復常同行動 (punding)

第十八回；第 52回日本神経学会学術大会の企画

今回も第十八回に続き、第 52回日本神経学会学術大会のご連絡をいたします。

日本神経学会学術大会は、全国の神経内科医約 9000人中 5000人以上が集まる日本最

大規模の学会です。今回は、名古屋大学神経内科教授祖父江元先生が大会長で、平

成 23年 5月 18日（水）----20日（金）に名古屋国際会議場において開催いたします。

今回は、前号でご紹介したパーキンソン病に関連した市民企画がより具体的になりましたの

で、ご案内をいたします。
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1) なごや神経内科ウィーク

（本ポスターはほぼ最終版で、本企画のみミッドランドホールで開催となりますのでご注意下

さい。）

皆は、脇卒中、鱈知症、バーキンソン病という壽名を閾いたこaよあるでしょうか？

ぃ9-C、刀疇1こ件ピ心発症しやすくなります。親、日中こは1”万人

の脇卒中憲さん、270万人の露知症憲看さん、14万人を超えるバーキンソン霰

書さんがいらっしゃいますが．人口の鷹齢化に伴い・*蝙に壇えることが予想

cれています。

これらの綱気を主に鯰攣9るの13神縫内料．です．

2011年5月18~20口名古●の地で全饂の神縫内科匿が一堂に会する日本神継

学会学傭大会が鵬饉されます。この曇会にこれら3疾憲の特徽9鉱油慶、病気との

より良いつき合い方などを我が国を代表するスペシャリストが、皆犠に分かりやすく

お伝えする公鵬●塵雹閾纏します。当日は、Q&Aa印虻：答え）のコーナーも用憲しています。

なこや囀庫射如イークヘ多数m輝ぬコm]を心りお侍ちしております。

＂配寧中書
予随l,皿し、
よりよく生きる」
C匹ゞ r.9山武上

置Q.璽鼠零9•ノツー 名●爾9

「バーキンソン綱書
予随し、埠暉し、
よりよく生きる」

じ＇匹田邦纏震
:〇雙た鴫

「霞躙露葦
予簡l,J暉 l,、
よりよく生きる」
E 百田誠

aさ如‘” ~.."" 

詳しい参加申し込み方法は、共催の中日新聞の紙面、あるいはホームページ

htt~/neuroweek などで 4 月 16 日頃ご案内の予定です。

．
 

． 

2) 市民公開講座

（本ポスターはまだドラフトです。 5月 21日土曜日に国際会議場で開催されます）

A -謂咽淫！
面ふ21日（土）13:00～●●：ooc:!!i者募鑽

ロ名古●●●““'センチュリ
覺•

ーホール
9 9 : ： ＝ヽ：：：さ

●鸞員になり次璽纏了となり拿.... 

9JO>Cむ害鑓字又う4ゞ 1".C耀 3鴨令博寅JJち弐＞プJ心c害一トプヽそ一三如Z

9膠54<＊勺麒迫賽削麟Jおコ只9ぷ邪油—kt9今そーっ｀’3．布葦ぶ

さ書譴亭文9小＜拿て耀C9CA心C書し一と、5ゞ ヽモー三如三．言考JゴIJO>C芍

(J>-XトラJゴ9JC>C

一・
●「神経再生治讀はここまで来た」

躙l蜀3R之（一人一）

●「バーキンソン病の楓治を目指して」
マイケル•J•フォックス瓢•からのグスト・遍えて
ぬ rkFo釦 IPhD(Oirector、他逗rchP匹 ramsThe Mich祠 J畑

Foundation fot Pa曲如'sRe躙 rch)

●「匿岬症を予防するために」
欄渾圃i•—ンタ→”"n

●「神経内科の病気はここまで治る」
葛願茂樹償“-田吠掌）

．
 
．
 

（畿置）慶知蒙、慶知疇欝扉令、名古●市、名古■市医鱒会（予定）

お寧し込為方肇には、

CDmlJ＼ガキ、②）インターネットが事om。

“‘--•"●u（●鴻・ローし
・宣員は先1．500名・で．

●1鵬のお寧し込みで、一cヽ．
"“"“'“〇虫げ鉛四•馴置蜘一儘肩回”’
a..1:1電•••ロA1tC•紐口曙●L•9) mぃm“ァn、ス

尉，↓［樹，l間紺轍訟漕州l(t -

l~ -、l........................--; —•••—•-......_ ...—●● I —•一て«艶會｀亀

’ー マー—

Im ,：＝ご
|—• ；三

;＝ | 
I 
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3) Lee Silverman Voice Treatment (LSVT) 

パーキンソン病患者さんの言語障害に対する最も有効と呼ばれている LSVTのライセンス

取得のための講習会を 5月 19日（木）、 20日（金）に名古屋国際会議場で開催します。本リ

ハビリテーション方法を習得したいと希望しておられる100名以上の言語聴覚士の先生が出

席の予定です。

このリハビリテーション法を取得するには、実際の患者さんを通じて学ぶ必要があります。

そこで本法を日本全国で普及させるために、 5月 20日（金）の午後、LSVTの被験者になっ

ていただけるボランティアの皆様を募集しております。ご協力をいただける場合には、友の

会事務局様を通じて、お申し出をいただけましたら幸いです。

最後に

紙面の都合上、最後となってしまいましたが、この度の東北地方太平洋沖地震に際し、心

よりお見舞い申し上げます。亡くなれた方々へ心からのお悔やみを申し上げますとと

もに、被災地の一日も早い復典を心よりお祈りする次第です。

医局長という立場上、東北地方、北関東地方の病院、患者さん、医師、医療スタッフの状態

を知ることが多く、自分として何が出来るかを考えながら、大変気持ちの重い、知らない間に

緊張している毎日が続いています。通常業務、学術大会業務、震災業務が重なっているも

のの、祖父江教授、平山准教授、田中准教授をはじめ、医局スタッフの支えにより何とか仕

事を出来ており、心強い同僚が周りにいることをあらためて大変ありがたく思っております。

名大病院は、義援金、薬剤をはじめとした物資提供、被災地への医師派遣、被災地からの

患者さんの受け入れなどを積極的に行っており、祖父江教授の指導のもと、神経内科も出

来る限りの協力をしています。真の意味の復興には長い時間が必要と思いますが、色々な

人の強い思いや努力の積み重ねが少しでも被災地の力になっていくことを願って止みませ

ん。

一方、医師として、病気に対して最新の情報を学び、良い治療法や療養法を提供・開発し

ていくことの歩みを止めるわけにもいきません。また、患者さんやそのご家族への滴切な情

報発信は我々の責務でもあります。第 52回日本神経学会学術大会では、患者さんやその

ご家族の皆様に、最新の情報をご提供出来る企画が複数揃っています。こうした企画が少

しでも皆様のお役に立つことを期待しています。私達医局員もしつかり準備いたしますので、

期待してお待ちいただきたいと思っています。

ご協力を 事務局越澤 博

．
 

． 

① 義援 金募金

この度の東日本大震災に際し、被災なされた皆様に心からお見舞い申し

あげます。同時に各救助 隊のご尽力により助かった人 、2万五千と聞き

ありがたく、感謝申しあげます。復興には長い時間がかかる ことでしょ

うが「人間の連帯」により、励ましあい、支え合いながら、 この大災難

を乗り越えてまいりたいと思います。友の会では義援金募金をお願いす

ることになりました。送り先は郵便局・払込取扱票により

口座記号番号

加入者名

00830-2-50411 

全国パーキンソン病友の会 愛知県支部

．
 
．
 

お願いします。

② 23年度会費

会報 56号 (4月 2日発行）に郵便局・払込取扱票」を同封しました

のでお使いください。年額 5,000円 です。 ①の義援金と一緒に振り

込まれても結構です。

他の金融機関から振込を受ける際に指定いただ＜口座情報は

銀行名 ゆうちょ銀行 金融機関コード 9900 

店番（カナ） 0八九店（ゼロハチキュウ店）

預金種目 当座 口座番号 0050411 

受取人名 ゼンコクパーキンソンビョウトモノカイ アイチケンシブ

締め切り 5月31日 よろしくお願い申しあげます
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平成 23年度・総会と医療講演会のお知らせ

日時 平成 23年 4月 30日（土） 1 0時～ 15時

場所 名古屋市総合社会福祉会館・大会議室

名古屋市北区清水町4丁目 17番地 1号

北区役所の 7階です。地下鉄黒川駅下車 南に 10分です。

TEL. 0 5 2 -9 1 1 -3 1 9 1 

22年度収支決算書
22年3月9日から23年2月28日まで

日程 1 0時～ 10時 30分 総会

．
 

． 
2 2年度の収支決算報告、活動経過報告、 23年度の活動計画案

1 0時 30分～ 11時 30分 体験発表

発表者岡悠紀子、奥田冨美江、増田民子、松雄昌博の 4氏

1 1時 30分～ 13時00分 懇談、昼食

1 3時00分～ 15時00分 医療講演

講師 梶田泰ー先生

名古屋大学脳神経外科准教授

収 入 支 出

繰 越 金 45,824 会 議 費 219,890 

会 警 1,305,000 交 通 費 357,695 

寄 付 金 通 信 費 90,425 

個 人 392,900 印 刷 ． 777,649 

団 体 807.800 消耗品 103,470 

預 金 500,000 総 会 費 94,700 

預金利子 7,398 本部負担金 537,330 

会報等売上 17.060 全国大会 298,291 

講演会 Ill 126,960 

交遊会費 191,206 

愛難週負担金 116,030 

一泊旅行 25,160 

次年度繰越 137,176 

計 3,075,982 3,075,982 

預金内訳表 23年2月28日現在

郵便預金 1,500,000I 次年度繰越 1,500,000| 

監査報告書

演題 DBS治療 10年をふりかえり、次世代DBS治療に夢をつなぐ

申し込み
• Il•----•-IIIIIl• 総会・講演会とも、ご出席の方は4月 23日までにハガキまたは電話で

住所、氏名、参加人数、お弁当の数をお知らせください。お弁当は

1、000円でご用意します。家族、付き添いの方の参加も歓迎します。

講演会のみ参加の方は申し込み不要です。

申し込み先 〒458-0847 名古屋市緑区浦里 1-6 8-5 0 8 

越澤博 Tu.052-891-3482 

作品展開催 同時に、日ごろの作品・手芸、絵画、習字。工作物等展示したいもの

ですから出品される方はお持ちください。

◎ 副会長 山尾武史さんから先着 50名様にプレゼントがあります。お楽しみに！

．
 
．
 

会長 益田利彦様

愛知県パーキンソン病友の会・平成22年度の会計を監査しました

ところ、記載されている事項と帳簿類、預金通帳との間には矛盾

なく、正確なることを確認いたしました。

平成23年3月5日
監査人 神原時彦]誓)
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2 2年度・活動報告 2 3年度・活動計画

〇役員会 毎月第 1士曜日に東海市の事務所（大田町天神下の上、雨尾幼稚園前）

で開催。役員でない方も参加できますので、一度のぞいてください。

よろしかったらお手伝いください。

〇 総 会 5月 1日、名古屋市総合社会福祉会館・大会議室で開催。総会の後、

森久子、山口 豊、冨坂邦夫、仲野朝子、 4氏の体験発表がありま

した。午後の医療講演は「パーキンソン病の副作用とその対策」と題

して、名古屋大学・神経内科の渡辺宏久先生のお話でした。その後、

渡辺先生のご紹介で、名古屋大学・田中言語聴覚士他6名の言語聴覚

士により発語障害のリハビリ「リー・シルバーマン法」の特訓があり

ました。

0 音楽療法 毎月 1回、名古屋大学付属病院で、音楽療法士・鵜飼久美子先生、鈴

木千春先生によって実施。 1 2月21日に日ごろの成果を発表するた

め、名大・クリスマスコンサートを開催。ソプラノ歌手・鈴木信子さ

んの独唱の応援がありました。

〇 一日交遊会 春夏秋冬4回実施。午前は音楽療法、（鵜飼久美子先生）、昼食をいた

だきながら懇談、午後はリハビリ（埜口義広先生）。会場は春、名古屋

港ワイルドフラワーガーデン・ブルーボネット、その他、北区の生涯

学習センターで開催。

〇 ひまわりの会 毎月木曜日、熱田図書館・集会室で手芸教室。

〇 一泊旅行 1 1月20 ・ 2 1日、ビラ・マリーン南知多（老人福祉館）。平山先生

ご夫妻に同行いただき、夕食後懇談、ご指導いただく。また、山田和

宏さんのマジックにビックリ、楽しい時をすごしました。

〇 医療講演会 総会時のほか、 3回実施。豊橋市、刈谷市、津島市で開催。いずれも

講師は名大の平山正昭先生。演題は「パーキンソン病の病態と治療」

先生のご厚意により続けております。

0 国会請願 1 2月から 1月にかけて寒い中、請願署名を集めていただき、感謝申

しあげます。 4月 13日、この署名簿を提出するため、国会に全国か

ら集まり、当支部は会長はじめ 5名参加。

〇 会報の発行 50号、 51号、 52号、 53号、 54号、 55号の 6冊。各号とも

600部印刷。会員はじめ、各県友の会、保健所、病院（神経内科）

応援してくださる製薬会社、講演会時に友の会宣伝用。

．
 

． 

総 会 4月30日（土）、名古屋市総合社会福祉会館で開催。午後、医療講演。講

師は名古屋大学脳神経外科准教授梶田泰ー先生。演題は「DBS治療

1 0年をふりかえり、次世代 DBS治療に夢をつなぐ」。

役員会 毎月第 1土曜日。東海市の事務所で開催。どなたでも参加できます。役員

になってください。

音楽療法 毎月 1回、名古屋大学付属病院2階、ナディックで開催。日程は会報で。

無料。ご指導は鵜飼先生、鈴木先生。楽しいですよ。参加歓迎。

一日交遊会 年 4 回（春夏秋冬）開催。音楽療法・リハビリ•おしゃべり等、こちらも

楽しい会です。日程は会報でお知らせします。

ひまわりの会（手芸） 毎月第3木曜日、午後。名古屋市熱田図書館・集会室で開催。

医療講演会 総会時のほかに、夏、秋、冬 3回開催。半田市、トヨタ市、瀬戸市を予定。

講師は友の会顧問の平山正昭先生。演題は「パーキンソン病の病態と治療」。

一泊旅行 秋に実施。知多半島南端の「ビラ・マリーン南知多」で行っています。

会報発行 4, 6, 8、10, 1 2、2月発行。 A・ T・M あなたのたよりをまって

います。ご投稿をお待ちしております。

パーキンソン・デー国会請願署名運動 「継続は力なり」ご協力を！

本年度の役旦

顧問 服部達哉 服部優子 平山正昭 （医師）

神野久美子 （運営） 鵜飼久美子 （音楽療法）． I ● 
会長 益田利彦

副会長 山尾武史 山尾佐知子 池田幸夫

事務局 越澤 博 浅井利一 伊藤フサ子 大津慶明

大津邦世 小川勝司 神原時彦 後藤サヨ子

関 和子 高木 進 鷹羽勝造 肥後ひとみ

益田 緑 林フ 久子 山田良知 山本芳夫

山本妙子
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一日交遊会のご案内

日本神経学会・学術大会と市民公開講座

～パーキンソン病関係の講演＆被験者募集のお願い～

詳細は運営事務局長の名大・神経内科 渡辺宏久先生から、会報 55、56号で

案内されています。当号では、 9-12頁をご参照下さい。

記

①なごや神経内科ウィーク（この講演だけ、会場が違います。ご注意を！）

＊ 演題 ・・・ パーキンソン病を予防する、治療する、より良く生きる

＊ 期日 ．．． 5月 19日（木） 15 : 00,....__, 17:30 

＊ 会場 ・・・ ミッドランドホール (JR名古屋駅前）

＊ 講師 ・・・ 阿部和夫平山正昭久野貞子水野美邦の諸先生方

先着 350名・入場無料 → 申込み方法は、 4月 16日頃に中日新聞及び

ナム ゜ ‘‘‘Iヽ一 ヘーン( )で広報の予疋 。

(5月 18日と 20日のテーマについては、 9頁を参照下さい）

② 構音障害の改善をめざすLSVT法実演講習と被験者募集について

＊ 期日 … 5月 20日（金） 被験者を交えた実習講義

＊ 会場 … 名古屋国際会議場（熱田区）

＊ 講師 ．．． Ramig先生 ＆ Fox先生他

実演講習の被験者を 35名募集します。協力しようと思われる方は、

友の会事務局までご連絡下さい。

応募締切り： 4月 18日（月）までにお知らせ下さい。

連絡先：友の会事務局越澤博 Tel/Fax: 052-891-----3482 

③市民公開講座：「脳を知る、脳を護る」をテーマに講演

＊ 期日 ．．． 5月 21日（土） 13:00,..,.__, 未定

＊ 人数 ・・・ 1500名 入場無料

＊ 会場 ・・・ 名古屋国際会議場センチュリーホール（熱田区）

＊ 講演の内容

・神経再生治療はここまで来た ・・・・・・・・・ 岡野栄之先生

・パーキンソン病の根治を目指して ・・・ マイケル財団ゲスト

・認知症を予防するために …•・・・・・・・・ 柳澤勝彦先生

・神経内科の病気はここまで治る ……  慈原茂樹先生

＊応募方法： 4月 16日頃に中日新聞やホームページで広報の予定

です。新聞ご注意下さい（往復莱書又はインターネット）

桜の開花予想も出され、渥美では「菜の花列車」が運行され、日毎に暖かくなり、春

本番となりました。皆様は今年の厳しかった冬を ATMで元気に乗り切られましたか？

いよいよプルーボネットの季節となりました。潮風に当たりながら、花々の中を散策

したりして楽しいひと時を過ごしましょう。また鵜飼・鈴木両先生の楽しい歌声音楽療

法と埜口先生のすぐに役立つリハビリ体操他のご指導もありますので、ぜひご参加下

さい。お待ちしてま～す。

・期日

・場所

5月 28日（土曜日）

記

担当 森久子

10:00 "'--'15:00 

．
 

．
 

． 

・講師

名古屋港ワイルドフラワーガーデン ブルーボネット

名古屋市港区潮見町42番地 TEL: 052-613-1187 

鵜飼久美子先生・鈴木千春先生

埜口義弘先生

音楽療法、

リハビリ体操

・日程

・会費

．申し込み

（宛先） 〒487-0035 春日井市藤山台 5-10-9 森 久子

TEL 0568-91-7045 

・交通手段

10:00 ～ 11:00 受付と園内散策

11:00 ～ 12:00 音楽療法

12:00 ～ 13:30 昼食とお話会

13:30 ～ 14:45 リハビリ体操

14:45 ～ 15:00 お茶、解散

1,500円／人 （食事代，入園料に充当します）

葉書にて、氏名・住所・年齢・電話番号・障害者手帳の有無・参

加人数を下記宛に 5月 20日（金曜）までにお知らせください。

1)自家用車・・名古屋市内伏見通り (R247)を南下「柴田本通 1」

交差点を右折、潮見橋を越えて最初の信号を左折、ガード下を

抜けると左側に駐車場、右手にブルーボネット。

2) 市バス・・金山発 （④番乗り場）発

神宮東門発 （⑧番乗り場）発

9 : 2 3 

9 : 2 9 

以上
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東北•関東大震災に思うこと
中部学院大学鵜飼久美子

未曾有の大震災が起こりました。多くの尊い命を奪い、そして今なお行方の分から

ない方が数えきれないほどとなった大災害は、私たちに、自然の力にはなす術もな

いことを改めて思い知らせる結果となりました。

亡くなられた方々のご冥福を心からお祈りするとともに、これ以上、被害が広がら

ないように、そして一 日もはやい復興を願わずにはいられません。

先日の NHKニュースで、ある避難所で高校生か中学生かの合唱部が歌を歌ってい

るところを報道していました。曲名は分かりませんでしたが、歌詞は「生きている

ことは素晴らしい～。明日の希望を信じて．．．」といった言葉でした。 目を閉じ

て聞き入る人、涙を浮かべて聞いている人、さまざまでした。私も自然に涙があふ

れてき ました。

きっとこの生徒たちの祈りのこもった歌声は、辛い思いで過ごされている人々の心

に、なんらかの形で届いているものと思いました。

阪神大震災の際にも、音楽や演劇、お笑いといった演芸が、心身ともに疲弊した被

災者の心の灯となったと聞いています。

もう少し時がたって、音楽が人々の心に安らぎとともに勇気を与えられる日が訪れ

ることを願っています。そして、私にも何かできることはないかと考えています。

碍究にご協力ください

・対象となる方 ： 声が出にくい ・出 しにくいと思われる方 ・聞きとりにく

いと言われる方

・協力内容 ： ①自宅でテレビ (DVD) を見ながら、声のリハビリをします。

②名大へ 3回出かけていただき、声の録音をします。

・期 間 ： 2011年 5月～ 6月の内の 1ヶ月間

• その他 ： 交通費をお支払いします。

＊ご協力いただける方は、鵜飼：TEL• FAX 052-834-4150 まで

ご連絡をお願い致します。

手宴轍宣

.--嫁A9轡わ99令尋

外吹く風が心地よい季節になりましたが皆さんお変わりありませんか？

3月の手芸教室は世話人の山尾さんが材料の色紙を忘れ、 2月は私（肥後）が刺繍糸を忘れ

2か月続けて世話人が失態を犯してしまいました。二人とも何処か気の緩みがあったのかなと反

省しております。以後気をつけますので教室の皆さんすいませんでした。

そして参加者大歓迎しています。時間内に来て頂ければいいですのでお待ちしています。

．
 

． 
平成23年度予定

第3木曜日 13:00--16:00まで

4月21日（木）切り絵の完成

5月12日（木）日本神経学会講演のため第2木曜に変更

6月16日（木） 未定

肥後ひとみ

．
 

． 
◎場所 ・・・熱田区熱田図書館集会所（出入り口入ってすぐ左）

TEL O 5 2 -6 7 1 -6 6 0 0 (1 0 : 0 0～月曜休み）

JR熱田駅前（名古屋方面に向かって左 徒歩 11 0 m) 

※車でお越しの場合は、区役所地下駐車場に入れて下さい。

駐車券は、図書館で無料化の認印を貰えます。

＋ティ.,，，奮攣慶綸予定

4月 12日、 5月 10日、 6月 14日

時間 ：いずれも火曜日 午後 2時 15分～3時 30分（休憩 10分）

場所 ：名大病院広場ナディック（新中央診察棟 2階）

問い合わせ・申し込み： TELか FAX いずれかにて下記まで

052-834-4150（鵜飼久美子）

◎時間 ・・・ 13:00,--..,16: 00 （時間の拘束はありません）

◎連絡先 ・・・肥後ひとみ 090-5863-6474 

山尾佐知子 090-6362-2083, 053-622-8675 
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困りごと相談ー27

～運転時の斜行問題～

平成 23年 4月 ．56号

H23.3.8 

［相談の趣旨〕

歩いていると体が右へ右へと流れていく 。車

を運転していると右へ、右へ（又は左へ、左

へ）と流れていく事があります。パーキンソ

ン病の症状でしょうか？ 原因と対策につ

いて教えて下さい。

〔相談の詳細〕

A さん（女性 70オ、病歴 4年半）は、歩いていると体が右へ右へと流れていくと

言われます。

またBさん（男性 62オ 病歴 5年）は車を運転していると右へ右へと流れ、慌て

て左ヘハンドルを切ったら左ドアーがガードレールとこすって、え らい損害やとぼや

いていました。みんな右方向かと思うと、人によっては左へ左へと流れていくケース

もあるよ うです。そこで平山先生にお尋ねしたいのですが；

Q1パーキンソン病の症状に、このようなことがあるのでしょうか？

Q2斜行の原因、右斜行と左斜行の違いは何でしょうか？

Q3治療面では、どのようなことに気をつけたらいいでしょうか？

運転をしないということが、事故を防ぐ最善の方法だとは思います。しかし歩いてい

ても斜行が起きるとなれば、何とかしなければならないですね。 以上

〔困りごと相談ー27:平山先生からの回答〕

この斜行は「空間認知障害」と いう複雑で難しい問題のようです。

回答は次回 57号の「薬の話」の中で説明されるとの事です。そう

いうことですので、できたら運転は止めて暫くお待ち下さい。

（編集部）

• 

．
 

． 

． 

. GlaxoSmithKline 

生きる喜びを、もっ と
Do morc、f虹 ・ibeiter, iivc lon伊＇．

グラクソ・スミスクラインは、研究に基盤を置く世界

をリードする製薬企業で究抗うつ剤、喘息治療剤、

抗ヘルペス剤、片頭痛治療剤、アレルギー性鼻

炎治療剤、i肖化性潰瘍剤などの革新的な医療用

医薬品や「コンタック」「アクアフレッシュ」「ポリ

デント」などのコンシューマーヘルスケア梨品を通

じて、人々がより充実して心身ともに撻康で長生き

できるよう、生活の質の向上に全力を尽くすことを

企槃使命としています。

グラクソ・スミスクライン株式会社

〒 151 - 8566 東京都渋谷区千駄ヶ谷4 • 6 ・ 15 GSKピル
http://glaxosmithkline.co.jp 

"J)B0)笑顔を

脳深部への電気刺激により、

パーキンソン病又は本態性振戦に伴う

振戦等の症状を軽減し、

「明日の笑顔」

を取り戻していただきたい。

それが私たちメドトロニックの願いです。

日本メドトロニック株式会社

〒105-0021 東京都港区東新橋 2丁目 14番 1号コモディオ汐留

Ta03も430-2016

hnp://www.medtronic.co.jp 
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困りごと相談・28 I 〔相談の趣旨〕

朝起き て薬を飲むと劇的な効果が出てルン

,-,,,,,; ON-OFFに悩む～ Iルン状態になりますが、 12時前後から効き

目がなくなり 、身体のだるさ ・固まりなどが

平成 23年 4月 ・56号 -」 出て日常の生活に大きな支障がでています。

〈困りごと相談ー28：平山先生からの回答〉

パーキンソン病では、初期治療の薬がよく効く 5~6年間を過ぎると多くの方に

wearing-offという薬の効き方が一日中ではなく、薬を飲んでから数時間後に次の薬

を飲む前に薬が切れてしまう状態が出現します。

それは、脳の中にあるシナプスというところで、ドパミンを一時的に保持する能力が

低下するためです。

〔相談の詳細〕

① B さん (69オ、女性、病歴 5年） 朝 8時頃起きて這うようにして薬を飲むと、

劇的に効果が出てルンルン状態になります。約4時間ルンルンが続いて 12時頃

からは効き目が無くなってきて、身体のだるさ ・立ち上がれない ・フラッキ ・す

くみ足 ・固まりなどが出てきて日常の生活に大きな支障を生じています。どうす

れば良いのか、改善の方法などを教えて頂けないでしょうか。

〈現在の投薬状況〉

・L・ドーパーC : 4錠／3回／日 (1.5-1.5 -1) 

・ドパミンアゴニストーD : 3錠／3回／日 (I.-1.-1) 

• 他に降圧剤と便秘薬を飲んでいます

② 10年前に諸々の事情から、うつになりました。 うつは 1年ちょっとで冶りまし

たが、便秘の程度は軽いものの、慢性的に続いています。

津島講演で述べられていた、パーキンソン病の前駆症状でしょうか？

→ 津島講演での質疑応答（当号の 46頁）に、運動症状より前に出る前駆症状

として述べておられます。

したがって、脳でのドパミンの濃度は、血液中の L-dopaの濃度と深く関わってきま

す。皆さんが飲む L・dopa製剤は半減期が短いので、血液中の濃度がすぐに低下して

しまいます。• ． 現在は、半減期の長いドパミンアゴニストや L-dopaの分解を防ぐ COMT阻害剤、

脳の中でのドパミンの分解を防ぐ MAO阻害剤やゾニサミドなどがあります。

今飲んでいるドパミンアゴニストーDは比較的半減期が短いので、

(1)半減期の長いドパミンアゴニストに代えてもらうか、

(2) COMT阻害剤〈コムタン〉や MAO阻害剤（エフヒ ー゚）、ゾニサミドなど

を考慮するように、先生と相談されてはどうでしょうか？

以上

• ． 
国 ：症状の 日内変動について

（出典：パーキンソン病 ・治療と生活 Q&A:伊坂廣子 ・編）

①「ウエアリング・オフ」というのは，「引いていく」という意味です。治療開始の頃は、一

日2回とか 3回薬を飲めば大体一日中同じ調子を維持できるのですが、2~3年薬を続けて

いると、「飲んだ直後は調子いいが、 2~3時間後に急に効果が薄れて、姿勢も前屈みになる

し、手も足も出ない」という状態になる。但し、 2~3年薬を続けると必ずそうなるという

ものではありません。薬が切れると症状が悪くなるものを「ウエアリング ・オフ」と言う。

②「オン・オフ現象」とは、 ドーパの長期使用により「薬を飲む時間に関係なく 、急に調子が

よくなったり、悪くなったりを一日に何回も繰り返す症状」が起きる。これは、良い悪いの

変化が急激で、電気スイッチの ON-OFFに似ていることからそう呼ばれる。

薬を飲む時間に関係ないものを「オン ・オフ現象Jという。
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直

健康配達成分

長寿を左右する血中の健康配達成分とは？

出典：たけしの家庭医学 H22.10.19 

肉を食べて、長生きしよう

6)ヘモグロビン、アルブミンの規格値と検査結果

＊ 発端

金崎てるさん(87オ女性）は身長 160cm、体重 43kg、

水泳教室に通い、食欲旺盛な健康体でした。

70歳頃に「健康的に老いたい」と思うようになって、肉料理から魚中心のヘルシーメ

ニュウに転換しました。

10年後に東京都長寿医療センターの健康診断を受けたところ、〔PEM/蛋白質・エネル

ギー欠乏症〕と診断されたのです。びっくりしました。

H23.4-56号

* PEM／蛋白質・エネルギー欠乏症による弊害

PEM/蛋白質・エネルギー欠乏症とは、蛋白質とエネルギーが足りていない栄養不足

の状態を指しています。 65オ以上の 4人に一人がこの状態だと言われています。

このまま放っておくと、体を動かす筋肉量が減少、身体を守る抵抗力が弱まるなどの

身体機能の低下が起きる。

近年、お年寄りの寝たきりになったりする原因のひとつに、血中にある「アルプミン」

と「ヘモグロビン」が不足することがあります。

＊ 血中の健康配達成分とは？

1) 血液は、下記に区分できます ； ① イキイキ血 → 寿命を長くする血

② ヘロヘロ血 → 寿命を短くする血

2)イキイキ血、ヘロヘロ血を左右する血中の健康配達成分とは何か？

① ヘモグロビン → 酸素を配達する

② アルブミン → 血中タンパクを配達する（栄養分）

3) PEM（蛋白質・エネルギー欠乏症）になるとヘロヘロ血になり、

ヘロヘロ血→ 栄養不足 → 筋肉量減少し、身体機能の低下を招く

4) ヘモグロビン、アルブミンは蛋白質から作られる成分で、様々な栄養素・ホルモ

ン・酸素を運び、身体中の細胞を活性化させる。

加齢などで欠乏すると、栄養と酸素が運ばれなくなる。その結果、細胞が脆くな

り、筋肉が減少したり、身体機能が低下してくる。

5) 蛋白質・カロリーの標準摂取量を維持することが重要。カロ リーが不足すると、

足りないカロリーを補うために蛋白質が「糖分」に変えられる。その結果、アル

ブミンとヘモグロビンが減少してヘロヘロ血になるというもの。

そのためには、蛋白質： 50g／日、 カロリー1950Kcal/日の摂取する必要がある。

健康配達成分

‘‘ アルフミン

へモグロビン

単位

g/dL 

g/dL 

規格値

4-5 

12-16 

あなたは？

• 
．
 

＊ 食事内容を変えることで、イキイキ血にする方法

基本的には、鶏・豚・牛の肉類で蛋白質を摂取することと必要カロリーを摂る。

摂取量 ： 蛋白質： 50g／日、カロリー1950Kcal/日。

肉を毎日食べられない方に、肉ふりかけの作り方

奥園壽子さんの「長生きできるイキイキ血を作る、やわらかな肉ふりかけ」

＊レシヒ°

• ． 

．鶏ひき肉 ・・・ 200g •生姜 ・・・ 2かけ

・醤油 ・・・ 大 2 .みりん・・・ 大 2

•水 ．．． 50cc ・片栗粉 ・・・ 小 1

＊作り方

(1)加熱前のフライパンに鶏ひき肉を入れ、醤油・みりん・生姜を加

えて混ぜる

(2) 更に水と片栗粉を加えて混ぜる

(3) ここで火にかけて、全体に色が変われば完成

＊食べ方・・・この肉ふりかけ・スプーン 3杯をご飯や麺などと 一緒に

食べる。冷蔵庫で 3日保存可能です。

他に、ごま漬け鶏胸肉ふりかけ、豚もも肉の昆布煮ふりかけのレシヒ も゚

あります。

以上
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トイレの悩み

H23.4-56号

〈58〉 トイレの悩みとフラダンス

出典：みんなの家庭の医学 H23. 3.1 

日本大学医学部泌尿器科高橋悟教授

トイレの悩みにも、いろいろな症状と原因がある

ものと思われます。ここでは、通常鍛えることの

出来ない筋肉をフラダンスで鍛えることが出来て、然る後にトイレの悩みも自ず

と解決できるとい うお話しです。

1、 トイレの悩みは尽きぬものです。その症状を列挙してみますと；

・くしゃみで尿が漏れる ・勢いが無い、残尿感が残る

．頻尿、 一 日20回 ・我慢の時間が短い

・夜のトイレが多い etc 

2、原因は膀脱に尿を溜めておく能力（蓄尿力）が衰えているためです。

下記に二人の蓄能力を比較してみますと；

No. 比較項目 川崎さん 管さん 標準

（女性） （女性）

1 症状の比較 トイレに悩む 正常

2 年齢 65オ 38オ

3 日中のトイレ回数 10回 4回 5~6回

4 夜のトイレ回数 2 回 0回 0回

5 一日の水の量 1.5L 1.9L 1.2L 

6 蓄尿カテスト

1Lの水飲み後の膀脱量 100cc 400cc 

水飲み後尿意感じる時間 10分後 40分後 30分以上 OK

尿意を催す時の膀脱の量 200ccで尿意

蓄尿力 悪い、頻尿 正常 正常

匝： 試験法 ：膀脱を空にして水 lLを飲み、尿意を感じるまでの時間で評価する

管さんは一 日に水 1.9L飲みながら、 トイレ回数は 5~6回のみ。夜間は0

回。それに対して川崎さんは水 l.5Lと少ないのに、 トイレ回数は夜間を含

め 12回と多い。

その原因は、膀脱と脳をつなぐ神経：「C線維の活性化」に起因する。

・
-．
 

• ． 

3、C線維は何故、活性化するのか？

原因：高血圧動脈硬化肥満運動不足 などのメタボリック症候群に起

因する。

膀脱の血流低下 → |C線維の活性化1 → 尿意 → 鴻語動膀膨
（病気）

〔頻尿〕

過活動膀脱とは、蓄尿力の低下で一 日20回トイレ。現在日本では 800万人

の患者がいると言われていて、これは病気です。

4、テレビ出席者の蓄尿力の比較

水 ILを飲んで、何分後に尿意を感ずるか？ 30分以上であれば正常

•水道橋博士 ： 6分後に尿意 通常一 日に 20回トイレヘ

・玉ちゃん ： 15分後尿意

・小野寺 昭 ： 30分以上但し、残尿感が残る→これは膀脱の収縮

に問題がある

・女性A,B,C : 18分、 19分、 29分と何れも問題あり 。

5、C線維の活性化を防止するにはどうしたら？

C線維を支える筋肉には次の 3つの筋肉があり、これは通常使われない筋肉

で、鍛え難い筋肉でもある

3筋肉の強化 ① 骨盤底筋

② 内股の筋肉

③ 臀筋（お尻）

3筋力を UPさせるには中腰で踊るフラダンスの動きが最滴です

（蓄尿力の向上）

「簡単 1分フラダンスの実践」

国士舘大学体育学部：須藤明治准教授＆イオフラスタジオ：清水朝子さん開発

用意するもの … バスタオルと大き目のゴムひも

(1)イオフラスタジオのフラダンサー9名の蓄尿カテスト

膀脱を空にして、水 lLを飲んでから尿意を催すまでの時間

(30分以上は OK)

55分 ・・・・・・・ 1人

55-90分… 7人 なんと 9名全員合格！

90分以上 ・・・・ 1人
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(2) 準備と姿勢

・バスタオルをロープ状にまるめ、ウエスト部ではなく腰の部分に巻く。両

端をゴムひもで固定する。バスタオルは地面と平行になるように。

・頭の後ろに両手をまわして組む

・両足を少し開く

・腰を少し落とす

(3) フラダンスの実行

① みぞおちを軸に、腰を大きく前後にまわす

② みぞおちを軸に、腰を大きく左右にまわす。次いで逆回しをする

③ 腰を左右に振りながら、左右にそれぞれ 2歩反復移動する

④ 動かず、重心を左右に振る （重心移動）

⑤ 深呼吸し、右足を前に出して息を吐く

これを毎日 1分、入浴前が良い。入浴後血流が向上する。2~3ヶ月で改善効果

が出るとのこと。

ヽ．
 

• 

大道さん、さようなら

岡崎市 浅井志津子

DBSの手術を受けて復活した人ということで、わたしも大道さんのようになりたい

との思いで手術を受けました。

私の手術の事を心配して、手術当日の術後に結果を尋ねる電話を頂きました。二度も

お見舞いに来て下さいました。（丸坊主を見られるのは嫌だから、見舞いはお断りと

いうことになっていたのですが）。 おかげで術後は、大道さんのように私も歩ける

ようになりました。

昨年は個展（絵と能面）も開くことが出来ました。勿論大道さんも来て下さいました。

とても元気でした。ところがそれから 2ヵ月経ったころ、大道さんの体長が悪いと

聞き、夫と大道さんのお宅へお見舞いに行きました。

客間に布団を敷いて、長い足を置き所の無いかの如くあちこち動かして寝て見えまし

た。それが昨年 5月のことです。

それから気にはなっていましたが、当然良くなるであろうという思いから今日まで過

ごしてしまいました。

一昨日 (3月 4日）亡くなられたと聞いた時は、とてもショックでした。私の目標だ

った人があっと言う間に亡くなられるとは、思いもょらなかったからです。

大道さん！ なんでそんなに、急に悪くなったの？

大道さん！ なんでそんなに、急いで逝ったの？

大道さん！ 大道さん！

昨夜の通夜での私の心の叫びです。 大道さん！ あちらでも元気に、また柔道を始

めて下さい。

9
_
 

装”大日本住友製薬
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大道さん、ATMの絵が輝いているよ！

一昨年の 10月頃でしたか？ 体調不良が原因で会長を辞任したいと申し出られたの

は。話し合いの席で、「治療に専念し、万全な状態で復帰して頂く」という事に決ま

りました。あっという間の 2年間でしたが、いろいろなことで御指導頂きました。形

に残る実績として、会報の表紙を飾る「ATM」の図案です。友人に頼んで描いて頂

いたと申されていましたが、今では「ATMの会報」として、思慕されています。余

りに早いお別れでしたが、丹羽さんに続いてまたも貴重な人を失いました。

大道さん、ありがとうございました。これからも、友の会をお守り下さい。ご冥福を

お祈り致します。 合掌 （池田）
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世間の風は冷たかった 関さんのお孫さんが、 春姫に,. 
あま市 伊藤フサ子

2月 5日、パーキンソン病友の会主催による医療講演会が津島市文化センターで開か

れました。私は津島市の隣に住んでいます。買い物や遊びに出かける町です。

平山先生のお話しを一人でも多くの方に聞いて欲しいとの思いから、会長さんにポス

ターを送って頂きました。

さぁ～ ！ 何処へ置いて頂こうか？

大勢集まる所、先ず市役所ヘ ・・・・・・・。

ません。ですから前の町役場 3ヶ所です。

「このポスターを貼らして下さい。お願いします」。 応対して下さった方は、「ハイ、

そこの掲示板に貼っていいですよ」と言われ、とても嬉しかったですね。

と、無い知恵を絞って夫と出かけました。人が

我が市は三町が合併してまだ一年経ってい

次の役場は、「上司に聞いてから」。後日、断りの電話が入りました。福祉センターも

駄目でした。スポーツセンターなどは、「ここへは病気持ちの人は来ませんから

と断られました。

行政にしてこの違いは何でしょう？ と考えてしまいました。まだまだこのパーキン

ソン病はどんな病気かも知らない方が大勢います。甘えるつもりは無いのですが、少

（編集部）

関 和子さんは愛知県パーキンソン病友の会の役員として貢献しておられます。友の

会役員•関 和子さんのお宅のシェパード「なな」が日本訓練ジーガー競技会で優勝

したことは、会報 46号 (09年 8月）でもお知らせしましたが、今回またも快挙です。

快挙というのは、お孫さんの竹島小百合さんが 4月 17日開かれる春のおんな祭り、

「春姫道中」の春姫役に選ばれました。3月 5日付け中日新聞に朗報が載っています

~ r ,. 

一来月名古屋
「春姫道中」

．
 

・・・」

し寂しい気がしました。

買い物に行くスーパーにもポスターをお願いして、帰りました。

今は同じ病の絆を大切にして、助け合って行こうと思います。故丹羽さんの最後の、

“生きる”を思い出しました。

竹島さん＝名古

のでお知らせします。
ふ::・噴；さ菜翠・ 切 ‘ ’ 

• ． , `.．，·、•いー ・滉3,:鼻・．、 ｀ 9 :へ9̀‘’ ‘ .．. 

阿久比の竹島さん春姫に
ンで銀春に ． を英英と定里殿さ 合南--,室

占胃・:和姫熱春紹語米し証子でれ名已山春

嬰虞昌璽介で学てをさ参‘古 11 大姫春代 •.
‘初．．f2.

あ歩 し四科頑手ん拝着屋阿一

るき出将宮中た百の張渡が°物市久―
道姫尾

。、、発らをは°年竹つし竹実姿中比
年中 の張
の

名しが参四 前島て‘島行の区町 の
嫁藩'

＾、古大中拝月 のさ一→さ委竹の II竹
入主

日屋津区‘十 華んと歴ん員島東が島tり”徳

下城通栄午七 やは激史に長さ照決小ィtを川

隠言裏勇竺目 か‘励の春のん宮ま喜喜雷喜i`

太イ通中時正 音鷹ど醤緊雷嘉贔えさにすの、
-べま京に午 列の゜者認由本露゜ん‘る正

朗報を伝える中日新聞 (3月 5日付）

桓：「春姫道中」は文中 4月 17日と報道されていますが、都合により延期になりました。

確実な日程については未定ですが、今後の報道にご注意下さい。． 

伊藤フサ子さんは昨年秋に手術を終えて、今春から友の会役員の業務に復帰されました。復

帰早々の活動で“世間は冷たい’'と言っておられますが、中々どうして。寒中にも拘らず津

島講演では 70名近くの聴講を得て、質疑も活発に展開されました（掲載中）。伊藤フサ子さ

んの見えない努力は充分に報われていますよ。ありがとうございます。 （事務局）

【春姫とは】

春姫は満 13オのとき、紀州から嫁いで来た。

清洲越しで花見の余裕すらなかった名古屋の

町始まって以来の一大イベントでもあった。

この時の行列は文献によると、馬上の女中 43

人、長持ち 300悼、御駕籠 50挺、中間 100

人が銭一貫文を真紅の綱に結び歩行。

茶道、薬師、お供の諸士等 10数町にも及ぶも

のであった。

混乱した戦国末期、持参金付きのこれほど立派な姫行列を迎えられるとは、政治の安

定と太平を約束する証のようで、人々は幸せな気分に酔えた一日でもあった。

伝えられて「名古屋嫁入り物語」の豪華な結婚式のルーツになったと推測される。
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おひなさま作り

緑区 池田冨美子

私の通っているデイ ・サービスでは、午前中は、タオル・セラバンド ・新聞紙を筒状

に巻いた棒等を使っての体操・また症状に合わせて器具を使ってのパワーリハビリ・

理学療法士の先生による個別リハビリをしています。 そして午後からは、カレンダ

ーや干支の張り子等その時節の飾り物を作ったり、カラオケ ・クイズ・ゲーム等をし

て過ごします。

先日はおひなさまを作りました。 まず、淡いピンクと水色の画用紙を円形に切り取

り、さらに半分にします。 半径の直線部分を糊で貼り合わせて円錐形にするのです

が、のりしろを多くし過ぎたり、逆に少なくするとすぐ矧がれてしまったりとなかな

か上手くいきませんでした。 次に、細い幅の 3種類の千代紙を貼り合わせての襟作

りは首にあたる円錐形の尖った上の部分から胴体にかけての斜面になかなかフィ ッ

トせず、お隣の先輩に手伝って頂きました。

それから雄雛の頭を丸く切って額の上に黒いマゲを付け、雌雛の方は、お手本を真似

て顔から首にかけておしゃもじの形に切って髪用の黒い紙に貼りましたが、なかなか

思い通りにはなりません。 あきらめて顔を描こうとペンで眼の渕を描いたとたんに

手が動かなくなり、若いスタッ フの方に続きをお願いすると、たちまち可愛いお姫様

と凛々しい現代風のお殿様の顔の出来上がりです。 扇や冠も形 ・大きさ等迷いなが

ら金紙を切り取って貼り、 2日がかりで何とか仕上がりました。

ホッとした時、少し離れた席の方から「池田さん、きれいな千代紙があるよ！」と声

が掛かりました。 以前、襟が地味過ぎる気がして、明るい色の千代紙を探していた

のを憶えていて下さったのです。お気持がとても嬉しく、早速あざやかなピンク地に

白い花柄とこれもまた鮮やかな空色に白いハート模様の襟を、それぞれ上からそっと

加えたところ、 パッ！ と明るい雰囲気になりました。

家に帰ってから、 一度はがして 4枚の襟にして貼り直すと、素敵なカップルに仕上が

りました。 気になっていた雌雛の首も、おしゃもじの持ち手にあたる部分を細くし

て、髪を短く顔に沿って丸く切ると自然でいい感じになり大満足です。

このように周りの方達に助けられての完成でしたが、最後まで諦めずに挑戦し続けた

事で大きな充実感と達成感まで得る事が出来ました。 その上、皆様の優しさのこも

った大切な宝物がまた一つ増えました。

後日、百円ショップで買った透明のプラスチックケースに一体ずつ収めると、なおさ

ら堂々と立派に見えて来ました。 今では、何かを始める時、出かける時、無意識に

視線が行き、元気と勇気を貰っています。

今年に入って友の会の知り合いの方が、お二人も亡くなられました。保健所の集いの

場でお会いして以来、温かいお付き合いをして頂いていた木村芳子さんが 1月 12日

に旅立たれました。 昨秋には友の会一泊旅行にも参加され、 先日にははっきりした

お声の電話を頂いて、私も頑張って出掛けてお会いしたいと思っていた矢先の事でし

た。 未だに信じる事が出来ず、悔やまれてなりません。

．
 

． 

3月4日には前会長の大道忠弘さんが逝去されました。 一番強く印象に残っている

のは、友の会に入会して初めて医療講演に出掛けた会場での事です。「外に出たいけ

ど重い扉を開けることが出来るだろうか？」と不安な気持で出入 り口 まで近づいた時、

傍に坐っておられた大道さんがサッと立ち上がって開けて下さいました。本当にあり

がたく 頭が下がりました。 今でもその温かさを見習いたいと思っています。

長らく愛知県パーキンソン病友の会の副会長 ・会長を務められ、友の会の為に尽して

下さり 、深く感謝致しており ます。心より、ご冥福をお祈り申し上げます。

最後になりましたが、東北 • 関東大震災では大勢の犠牲者が出てしまいました。 お亡

くなりにな られた皆様のご冥福を心よりお祈り申し上げます。そして今なお行方不明

になっておられる皆様の無事救出と被災地の一日も早い復典をせつに願っています。

新薬で 人々のいのち と健康に貢献 しま す。

私 たちノパルテ ィスフ ァー マは 、

分子標的薬や抗体医薬など最新の技術を生かし て、

世界で140もの開発プロ ジェクトを進めています。

くすりを必要としている患者さん に、革新的な新薬を 。

ノパルテ ィスフ ァー マの新薬は 、これからも進化を続けます。

l') NOVARTIS 

ノバルティスファーマ株式会社
〒106-8618東京都港区西麻布4丁目17蕃30号

http://www.novartis.eo.jp/ 
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岡崎の患者の会（岡崎レインボウ）

に、是非紹介したい「がんばり屋さ

ん」がいます。

その人の名前は、杉山初枝さんです。

彼女は病歴 29年（平成 20年の総会

で、体験発表をしています）の P患

ベテランです。私が一番感心する事

は、パーキンソン病で困っている人

の話を聞くと率先して相談に乗るこ

とです。

今の世の中、私を含めて自分の得に

ならない物事は極力避けて通りたい

人が多いのに、気になる人がいると自分から声を掛けて、悩みを話すチャンスを作っ

て聞いてあげる。

逆に真似をしたいほど元気に活躍をしている人を知れば、たとえ東京でも電話なり手

紙などの手段を使ってすぐ行動を起して目的を果たす。

がんばり屋さんI

56号 (H23.4)は、

杉山初枝さん

病を越える夫婦の絆

先日も、「全国パーキンソン病友の

会の会報にすばらしい人が載って

いたので、手紙を書いたら返事が来

て感動した」と喜んでいた。

その他、体の動ける人はカラオケに

誘ってコミュニケーションを図っ

ている。

パーキンソン病で悩んでいる人は、

全部自分の悩みとして受け止め、 一

緒に悩もうとする姿勢は病歴 29年

という長い体験が後ろ盾になって

いるのかもしれません。それだけ、

いろんな思いをして暮らして来た

～最近の杉山初枝さん～ ということだと思います。

又ご主人が初枝さんの大の理解者で、今でも現役で仕事をしておられますが時間のあ

る限り初枝さんの協力者で最強の応援団です。

初枝さんが岡崎レインボウ（パーキンソン病患者の集い）の初代会長として会の礎を

築き、陰、日向になって患者の心を支えようとする努力に、同じ思いで協力されてい

るご主人には頭が下がります。

初枝さんに「がんばり屋さん」の事をお話しすると、写真と一緒に生い立ちや思いを

綴った原稿が送られて来ましたのでご紹介させて頂きます。

（浅井志津子・記）

．
 

＊ ＊ 杉山初枝さんから送られてきた手記をご紹介いたします ＊ ＊ 

P病との出会い

私は病歴 29年になります。まだ子供たちが小 1年と小 3年の時です。働きながら着

物の着付けの資格を取りたくて、学校には仕事の合間に通っていました。

とりあえず、先生になる資格は取りました。が、パーキンソン病の症状に気がついた

のは、帯を結ぶ力がなくてこれはおかしいと思い、病院に行き、医者が言う前に私か

ら、 P病ではないかと言い、 L・ドーパを出して貰い、家に帰って飲みました。

2時間も経たないうちに」からだが軽くなり、まさし<P病である。その頃は子供た

ちを育てる事で頭がいっぱいで、さほど P病のことは気にしていませんでした。

私の母も同じでした。3年前に亡くなっています。

現在の私

昨年の初め 頃からとく

にジスキネジアがひどく出

るようになり、もちろん振

るえも入っています。他の

人から見れば、なんて賑や

かな体なんだろうと思われ

るぐらい動きます。ON,OFF

がはっきり分かる様になり、

歩けない時間が長くなって

います。時には、車椅子に

もお世話になっています。

～義孝さんと初枝さん～

私の抱負

まだ介護の方はお世話になっていません。その代わり主人がサポートしてくれている

から、ずいぶん助かっています。

なかなか本人を前にして言うことが出来ないため、この場を借りて主人に「ありがと

うございます。これからもよろしくお願いします」、感謝！ 感謝！ です。

これからの私の目標は、元気のいい主人の死に水を取ってから私もすぐに主人の所へ

行きたいと思っています。このことは私にとっては大変むずかしいことですが、頑張

ります。
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ひまわりの会に参加して

南区山田良知

ひまわりの会が発足して一年が経ちます。この会は、パーキンソン病の人々が手芸活

動を中心に取り組んでいるサークルです。

この度、ボランテイア活動としてお二方の指導者がご参加下さいました。小林良枝先

生と横井千春様です。

月 1回の活動ですが、和気あいあいでとても家庭的です。

これまでの活動内容は、木版、ちぎり絵、絵手紙、 トイレットペーパー芯を使ったリ

ハビリ運動用具（会の終わりに、作った物を利用して体の運動を教わりました）等々。

2月の活動は、 3月の雛祭りに向けて写真のフィルムケースを利用した可愛いお人形

を作りました。

4月 30日には、愛知県パーキンソン病友の会の年次総会が開催されます。平成 22年

度の決算報告と活動報告、並びに今年度の活動計画と会員による体験発表が予定され

ています。併せて当日の会場には、ひまわりの会参加者による貼り絵・契り絵の作品

が展示されます。総会と展示会を併せてご覧下さい。総会の詳細は当号で案内されて

います。

健やかな関係、ずっとあなたと。

．
 

私たちは画期的な新薬の開発に挑むグローバルな

製薬企業グループの一員です。

私たちは薬を通して、人と地域と世界と、

健やかな関係を築いていきます。

日本ペーリンガーインゲル）＼イム株式会社
http://www.boehringer-ingelheim.co.jp / 

本社／i'141-6017夏京謳品Ill区大纏2-1-1ThinkPark Tower 

RBoehringer 
lllltv Ingelheim 

! --• -----• ---------
l 

服部神経内科＊111Tクリニック
患者さんのために

信頼と愛が

いっぱいつまった

藤本製薬グループ

エフピー
株式会社

〔お問い合せ先〕

〒580-0011 大阪府松原市西大塚1丁目3番40号
TEL:0120-545-427 FAX:0120-728-093 
URL:http:/ /www.fp-pharm.co.jp 

．
 

〒460-0008 名古屋市中区栄 3丁目 20-29

院長服部達哉 副院長服部優子

診療時間

- ～ - ^ - ^ - - - - - ～ - -- • - --—•---- -- ------------- ---------------------- - -—i 
I 

I 

I 

I 

時間 ------ 碑 R I月 I火 i水 I木 I金 I士 1 日

午前
1010101/10 

9 : 30......, 12 : 30 

午後

101010 3 : 00 ~ 6 : 30 

この他に祭日は休診とします

電話 os2-249-・o 1 o 1 
平成22年1月作成

'------------・-----------
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ヽ

I 

＇ 
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医療講演会：質疑応答（津島市にて平成 23年 2月 5日）

講師＆回答は名古屋大学医学部保健学科・准教授 平山 正昭先生です

平山先生の講話：「症状が出る前に病気を見つけることが、以後の進行を左右する」

とのお話がありました。

併せて 2011年に神経内科ガイドラインが発表される予定で、「ドーパミンアゴニスト

から始めよう、麦角系は最初に使わない」という指針が示されるようです。

平山先生にお答え頂いた質疑応答の内容を、要約して下記にご紹介します。皆様の参

考になればと思います。

昼〗 便秘の原因とパーキンソン病薬

の服用について

男性 67オ病歴 6年

圧こういうパーキンソン病の講

演を聴いていくらか理解できたよう

に思うのですが、便秘について今ひと

つ分からずに悩んでいます。どうして

こんなにひどい便秘になるのか教え

て下さい。

薬を飲んで 1~3日に 1回位で、 4日

～津島市文化会館での講演～ も出ないという事はありません。

便秘薬としては 3種 5錠を 1日3回、

寝る前にセンノサイド錠（大腸刺激性下剤）を 2-3錠、ラキソベロン（大腸刺激性

下剤）を 10-15滴飲んでいます。10年前は便秘など考えたこともなかったし、食べ

れば出るものと思っていたのですが、今は苦労しています。

圏 亡くなった方の腸を調べたデータがあります。レビー小体というパーキンソン病

に特徴的なものが、脳だけではなく腸にも出てくることが分かりました。

最近は、運動症状よりもっと早くから便秘などの症状が出てくるものと考えられてい

て、腸にある細胞も減ってくるからであろうとも考えられています。パーキンソン病

は手のふるえなどではなく、最初に腸が病変に侵されると考えられています。

実はすごい便秘の人も沢山います。麻痺性イレウスになって、入院する人もいます。

このような麻痺性イレウスになるというのは、他の神経異常のある患者にはみられま

せん。パーキンソン病の人だけですから、腸を動かす薬は出来るだけ使った方がいい

と私は考えています。その関係で、腸の動きの研究を私は行っています。

便秘の治療薬で、ラキソベロンは腸の刺激を強くする薬です。他にパントシン、セレ

キノン（消化管運動調整剤）も腸を刺激する薬です。刺激だけ続けていると腸が疲れ

てきて、ちょっと効きが悪くなります。そういう方のためには酸化マグネシウムとか、

更にもっと悪い人のために便を柔らかくする薬もあるので、それらを足して処方して

．
 

．
 

います。もう 一つは、水分摂取量が減ったり、統計からみても、一般にパーキンソン

病の人は食物線維の摂取量が少なかったりしますが、それも便秘の原因になります。

食事の摂り方でパーキンソン病になりやすい人となりにくい人がいるという報告も

あります。肉類が好きな人はパーキンソン病になりやすく、食物繊維やフルーツを多

＜摂る人は割とかかりにくいです。このように食生活の影響もあります。

食物線維だけの薬というものはないので、野菜やさつまいもを多く摂るなど食事のエ

夫と、便を柔らかくする薬を足して治していきましょう 。

圧吾 もう一つ。国立 A病院の神経内科に通っていますが、パーキンソンの薬自体

は 1錠も飲んでいません。先生に、飲まなくてもいいですか？ と尋ねると、まだ飲

まなくてもいいと言います。この点もどうかと思いますが、如何でしょうか？

固 パーキンソン病の薬を飲んでいないということですが、私は本人の意向で決めま

す。悪い状態をそのまま放っておくことは出来ないし、ある程度は動ける状態にまで

持って行きます。先ほど話した L・ドーパ（ドーパミン）そのものはそんなに悪い薬

ではありません。以前は害だという考えがありましたが、最近はそれほど害ではない

という考えに変わっているので、初期からある程度動けるようになるまで薬を増やし

ていきます。最初の段階は 1錠から始め、 2-3錠を超えるという事はありません。

四 メバロチンとパーキンソンとの関係 男性（岐阜の人）

□ メバロチン（高脂血症の薬）を今でも飲んでいますが、 EPAを飲んだら起き上が

れなくなりました。そういう時に名大の先生が来られて処方された酵素阻害薬ーCを

飲んだら身体が柔らかくなったので、今では L・ドーパを飲もうと思うようになりま

した。一 日おきに 3錠、メバロチンとの関係も分からず飲んでいました。コレステロ

ールも 230-240mg/dlあって QlOが減るという事を自分なりに調べたのですが、パ

ーキンソン病と関係あるかどうかお尋ねします。

固 メバロチンは HMG-CoA還元酵素阻害剤で、パーキンソン病を誘発するよう

なことは全＜無いし、薬害性の中にメバロチンは含まれません。むしろアルツハイマ

ー病の予防になるのではないかという研究も行われていて、最近の治験結果は聞いて

いませんが神経疾患にも効果があります。

コエンザイムーQは、普通の薬剤の量では効果が無く、 10倍くらい飲む必要があり、

健康食品の方が濃度は高いのですが、結局効果が無いということで、使用中止になっ

た経緯があります。

パーキンソン病の薬を飲みながら、コエンザイムーQを飲んでもいいですか？

同時に飲んでもいいです。

一度正確に診てもらった方がいいですか？平山先生に診ていただけますか？

いいですよ。私の外来は水曜日です。事前に電話して予約をとって下さい。

（申込みの時には、平山先生と指名して下さい。これがないと、他の先生に指定さます）
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虹筋萎縮とパーキンソン病との関係 愛西市 ご主人から奥さんについて

B 10年前に発症し、 2年前から寝たきりになりました。 最近手足が曲がり、

首も（こんな風に）なって、食事も鼻から管を通して摂っています。

先生が言われるには、パーキンソン病は筋肉が萎縮してくる病気だと言われて、なる

ほどな～と思えてきます。これはパーキンソン病の特徴のひとつですか？

もう一つは、微熱が続いていますが、パーキンソン病との関係はどうでしょうか？

固パーキンソン病と言われているとの事ですが、パーキンソン症候群ではないでし

ょうか？ 10年でこうなって全く動けないのであれば、進行性核上性麻痺が考えら

れます。そうだとすればパーキンソン病よりもっと難しいです。

最初は全く予測できませんが、 5年 10年で急速に進行して、のどが詰まるような状

態が続くことがよく見られます。誤礁性肺炎といって、唾液のようなものが肺の方へ

入って起きます。これは微熱が続いて、ひどくなると亡くなることもあります。

首が曲がって硬くなり、しかも急に痩せたとのことですが、パーキンソン病の方は、

かなり長期にわたって寝たきりになって痩せてきます。初期から痩せたということと、

薬もあまり効果が無いのであれば、進行性核上性麻痺の可能性もあって、一度写真を

撮れば分かります。皆さんの中にも、パーキンソン症候群（他の病気などが原因でパ

ーキンソン病のような症状が出る）と言われたのに、いつの間にかパーキンソン症候

群とパーキンソン病の違いが分からなくなる人もいますが、経過や治療法も変わって

きますので覚えておいてください。

戸 4年前、名大の DBS手術を受けました。2年前の胃潰瘍で入院後、寝たきり

になりました。

固他の要因が入ったのかもしれません。例えばビタミン不足や吸収障害とか、パー

キンソン病と合併して脳梗塞などを起したとか。

パーキンソン病単独ではそういう問題は起きません。手術したのであれば、 MRIは

撮れません。CTを撮って、脳梗塞の病変が白質にあるとすれば、脳梗塞もあり薬が

効かないので、こちらが原因かもしれません。

昼ジスキネジアについて 男性から

L・ドーパーB と酵素阻害薬ーCを飲んでいますが、 1時間後にジスキネジアが起き

ます。

固：薬を飲んで 1時間後に出るというのは、薬の量が多いからだと思います。それを

上手くなだらかにしようと、アゴニストとの組み合わせでやっていきます。酵素阻害

薬ーCとDはどちらかというと血中濃度を上げるようになってしまうので、ジスキネ

ジアを悪化させてしまいます。

止めようと思うと、他のものを足すことを考えたほうがいいだろうと思います。

．
 

手術をしたほうがよさそうな人、声が小さいという方には手術の適否は即断できませ

んが、アゴニストの併用をその先生に申し出てはどうでしょうか？ （D病院では名大

出身の先生が多いので）その旨言っていだければアゴニスト併用の方向で診てもらえ

ます。ジスキネジアを抑えるために、 8回に分けて薬を飲む方もいます。まだ何年か

先の話ですが、機械を設けて腸に直接入れて、持続的に薬を体内に入れるという方法

ができるようになります。

虹帯状疱疹とパーキンソン病 80オ、病歴 5.6年の奥さんについてご主人から

□ 3年前に帯状疱疹になりました。パーキンソン病と帯状疱疹で入院していまし

たが、病院の先生によるとその合併症で急に悪くなったのかな～と言われました。

12月には家に帰って、養生して何とかしのいでいますが、今のままでいいでしょう

か？ それとも別の病院でしつかりした検査を受けた方がいいでしょうか？

圏 はっきりしたことは言えませんが、帯状疱疹を発症した時に、もしかしたら髄膜

炎を併発したのかもしれません。ヘルペスウイルスによる帯状疱疹に、髄膜炎を併発

して症状が重くなったのかもしれないように思えます。

厨遠皮膚科と両方かかっています。先生から、帯状疱疹は長びくと半年から一年＜

らいかかると言われていますが、今は大丈夫だよと言われています。帯状疱疹の方は

だんだん良くなってくるものと思っているので、パーキンソン病の方は、何とか今の

状態で止めたいです。

今までは写真撮影など余りやっていないので、そういう方面をしつかりすると良くな

るでしょうか？

• 固 帯状疱疹で痛くて動けないといって 80オの人が 1週間寝たきりになると、回復

に 1ヶ月以上かかります。痛くて動けずに、寝ていた方が楽だという人もいて、それ

で良くならない可能性もあります。寝てばかりいると健常者の人でも動けなくなる人

もいるほどで、寝たきりの状態が長いほど、運動機能の回復にはものすごく長い時間

を必要とします。パーキンソン病を止めるという薬は無いので、薬で症状を調整して

いくということになりますが、頭の写真は撮ることに問題はありません。他の病変が

みつかることもあって、例えば転んで頭を打っていれば硬膜下血種を起す事もあるの

で、そういうものは手術で治るので手術した方が良いなど、パーキンソン病以外の病

変を確認するという意味では写真を撮る価値はあります。

屈召今までの病院に続けてかかった方がいいのか？ それとも別の病院で精密検

査をしてもらった方がいいのでしょうか？ 迷っています。

圏 どの病院で、どの先生にかかっているのか分かりませんが、今でもちゃんと診て

もらっている先生であれば問題ないと思います。

精密検査といっても、結局は写真を撮るということです。今の病院でそれが出来るの

であれば、今の先生にとって貰えばいいですよ。
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豆食事後に薬を飲むと効かない

奥さんよりご主人について ご主人は 72オ病歴 17年 (55オ発症）

D病院に通っていましたが、 2年前に調子が悪くなって、 11月 7日に病院に行った

ところ、即入院になりました。検査の結果、肺にアスペルギールスが入ってこういう

状態になったとの事で、手術をしました。

パーキンソンの薬を飲むと体の調子は良くなりますが、食後に飲むと効果が悪くなる

ということで朝 ・昼は余り食事をせず、夜だけ食事を摂っていたため体が弱ってアス

ペルギールスが入ったということでした。今は呼吸器をつけて、胃痩で食事を入れて

います。えらいから早く薬を入れて欲しいといいますが、先生にダメだよと言われま

す。パーキンソン病でも薬が切れると呼吸が苦しくなるものでしょうか？

圏病歴 17年になると、運動症状以外に幻覚や、フワ～と急に不安になるというパ

ニック発作が必ず出てきます。パーキンソン病の場合、ドーパミンの血中濃度が高く

なって効果が切れてくると不安になり、もうアカン！という状態になって胸がドキド

キして救急車を呼ぶ人もいます。

不安感から呼吸が苦しい感じがするのではないでしょうか？ 胃痩が付いているの

であれば、薬をこまめに入れることも出来るので分けて注入していただければいいか

と思います。

間違いが一つあります。パーキンソン病の薬は、食事を摂ると効果がなくなるという

ことは絶対にありません。吸収が遅れるだけです。空腹時に飲むと、急速に上がって

急速に下がりますが、食後に飲むとジワジワと上がってジワジワと下がります。吸収

速度が変わるだけで、最終的な薬の量は変わらない。

普通の食事を摂っていて、吸収が悪くなるという事はありません。蛋白質と一緒に飲

むと吸収が阻害されるということで、肉類を多く食べていると吸収が遅くて悪くなり

ます。「蛋白質は出来るだけ減らし、朝昼減らして夜だけ食べる」と言う報告もあり

ますが、非常にコン トロールが難しく上手くいったためしがありません。皆、栄養障

害になってしまいます。

〈奥さん〉これは本人が勝手にやっていたことで、朝昼の分を冷蔵庫に隠 していました。血

液検査は時々していたのでいいと思っていましたが、やはりそういうことで体力が弱ってい

る時に感染菌が入って体調を崩したのですね。今は国立 E病院でお世話になっています。

豆□薬物「生パーキンソン症候群について お母さんの代わりに娘さん質問

お母さんは 72歳病歴 4年 68歳で発症

忙 リボトリール（筋弛緩作用）を飲んだら、体調が急に悪くなってコレステロー

ルが半分になり、 1ヶ月で体重が 5kg減りました。病院に行ったら、うつ病というこ

とで、 1年間薬を飲みました。パーキンソン症状と軽い認知症もあったので、パーキ

ンソン病と診断されて 4年になります。

．
 

• 

うつで飲んでいた薬によってパーキンソン症状を引き起こすというのは、自分なりに

調べて分かりました。現在の母は趣味も出来るし、階段を登るほど元気もあります。

薬物性パーキンソンが診断時に分からなくても、そういう状態の人がパーキンソン病

の治療薬を飲んでいた場合、悪いということはあるのでしょうか？

固 リボトリールでこのようになった人はみたことがありません。コレステロールに

関しては、分かりません。 しかしそれで、病気が悪くなったとは思えません。中性脂

肪なら 300mgから 110mgまで下がる事はあるが、リポトリールでパーキンソンが

悪化するという報告は聞いた事がないので、私は分かりません。

（娘さんの声：うつの薬のパキシルを服用していて、こうなりました。）

パーキンソン病の場合、精神症状の中に「うつ」があり、精神症状を発症する方はた

くさんいます。それに対して、最初に精神科に行って、薬を飲んで動きが悪くなった

といって神経内科に回されて、薬害によってなっちゃった という 。

いわゆるマンガン中毒というのは、マンガンが悪さをしてパーキンソン症状を呈しま

す。これは、非可逆的な薬剤障害です。しかし、鬱病の薬による薬剤性は止めると改

善します。

このあたりは、勘違いしないでください。薬剤性といってあの先生にパーキンソン病

にさせられたという人がいますが、間違いです。パーキンソン病の方はそうではなく

て、そ ういう薬に対して感受性が高く 、ちょっと飲んだだけでも感受性が高いのでパ

ーキンソンを悪化させてしまいます。

ですから、パキシルやうつの薬の中でよく使われる SSRI （セロトニン再取り込み

阻害剤）などパーキンソン症状が出る率が低い抗うつ剤を使うようにしていますが、

それでも病気が先に見られるようになります。パーキンソン症状が出る場合にはとな

ると、抗うつ剤の薬を止めると良くなりますが、数年後にはパーキンソン症状が再び

出てくることがあります。

以前は、薬物性パーキンソンは薬が悪さをしていて、薬を止めたら症状がなくなると

言われていましたが、暫くはよくなるのに、1~2年したらやっばり動きが悪くなっ

てきましたという人もいるので、 一概に薬剤が全て悪いというのではなくて、もとも

となり易かった人に症状が出て、止めたら消えたということのようです。

抗うつ剤が合わなくて、逆に L・ドーパが効いたとすると、もしかするとすごく早い

パーキンソン病の処置法だったかもしれません。便秘が過去 10年以内に起きていた

ら、パーキンソン病の発症率が 4倍になると言いましたが、過去 5年以内に急にうつ

症状や不安症状が出た人も 2-3倍、パーキンソン病になりやすいという統計もあり

ます。うつ、不安感が急に出てくるというのは老人性のうつや不安症というのもあり

ますが、場合によってはパーキンソン病の初発症状の可能性もあるので、今の薬が効

いていたらパーキンソン病かもしれません。
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夜中に「ギャー！」と騒ぐのも、 5年、 10年と続くとパーキンソン病になる人が多く、

うつもそうかもしれません。パーキンソン病かどうかの精密検査が必要ですが、パー

キンソン病の初発症状をうつ病と間違えて SSRIを使ってみたら悪化した。悪化した

のでこの病気はパーキンソン病の初期かもしれないという考えで今の治療に変わっ

たのかも知れません。

初発症状と言うのはパーキンソン病の場合は、運動症状が出るとすぐ分かりますが、

その前から他の症状が出ていることがあります。最初の症状が便秘であれば内科に行

き、足の痛みから訴える場合には整形に行き、うつだと言って精神科に行き、その後

に神経内科に回されて来る患者さんもいます。夜中に叫ぶと言って回されてきた患者

さんもいます。前駆症状は運動症状より前に出るので、そういうことかも知れません。

冗蚤更に 3ヶ月経って、首が痛くて CRPが 0.1しかなく、早期リュウマチと診断

されて薬を飲んでいます。パーキンソン病の治療薬とリュウマチの治療薬で、何か注

意することがあれば教えて下さい。

圏 リュウマチは CRP 0.1でも、最近はすごく鋭敏なマーカーが出ました。そちら

が引っかかったのかもしれませんが、ちょっと分かりません。代謝に関係するか、 L・

ドーパも代謝に関係するか、最近の予防薬でリウマトレックスかもしれません。これ

は免疫抑制剤ですが、直接にはパーキンソン病の薬には関係ありません。しかし副作

用に白質脳症と言うものがあります。その場合には、パーキンソン病を悪化させるこ

とがあります。

匝§ 主人がえらくなったときの対処法は？ 奥さんから

主人がえらくなったときに、私は主人にどのような事をすればいいでしょうか？

たまにしか、えらいとは言わないのですが。

固 ものすごくえらいのであれば、今のパーキンソンの薬の量が少なければ少し増や

してみてもいいです。

たまにしか言わないのであれば、ごく少量の安定剤とかごく少量の抗うつ剤を、ほん

の少し使います。それも先ほどのパキシルの方のように、すごくセンシティプで、も

のすごく軽い薬を使っても眠たくなったり、ものすごく体の動きが悪くなったりする

方もおられるので、我々でも効かない位のごく少量の薬を使うことがあります。それ

を試してみて下さい。
以上

．
 

人を見つめる。生きるものを見つめる。

何よりも、いのちを大切に思う存在でありたい、そう思うのです。

私たちは、バイオ テクノ ロジ ーという 分野で、医薬品の研究開発に

取り組み、いのちを見つめてきました。だからこそ、抗体医薬を

はじめとする世界が待ち望む新薬を他にはないスピードで届け

られると信じています。

これからも、がん・腎•免疫疾息を中心とした領域で、世界中の

かけがえのないいのちに貢献できる 「グロ ーバル ・スペシャリティ

ファーマ」 をめざ して。

バイオの力で、薬の可能性を広げていく。

私たちは、 「協和発酵キリン」です。

KYOWAKIRIN 

お子さま
描いた

想像力豊かなお子さま

絵を1冊の本にしま
誕

贈り

饂和発欝キリン株式会社

www.kyowa-klrln.co.Jp 

．
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あなたの悩み•あなたのアイデア・交換広場ー 1 |
皆様の闘病の間に、それぞれ創意改善された事をお互い

に交換し合うことで QOLの向上を固るという目的で

55号で案内しましたが、今回は Aさんと Bさんか ら

工夫の跡を寄せてもらいました。

ここにご紹介させて頂きます。 ご自分の悩みに照らし

て、少しでもよくなることを希望しています。

（編集部）

寄稿いただいた方は匿名表示ですが、詳細ご希望の方は編集部までご連絡下さい。

(1) 

No 問題点 寄稿者 対策 区分

1 薬の飲み方の工夫 Aさん 粉末はそのまま先に飲んで、その後に錠剤 1 

（女性） はお湯で溶かして飲みます

(17年）

早く効かせる方法ー 1 Bさん 薬が効くのになかなか時間がかかる場合、 1

（女性） 時間後位に L・ドーパ 0.5錠を足すとすぐ

(18年） に効いて来ます。

また安定剤を足すと効果が持続します。自

立神経が安定すると、薬の効果が良好です。

早く効かせる方法ー 2 Bさん 少しでも早く、効き目を発揮したい時は

ガムを噛むと効果大。脳神経を剌激。

2 すくみ足が出たとき Aさん 一旦止まります。そして大きく深呼吸をし 6 

て、自分自身に 1, 2, 1, 2と号令をか

けて進みます。他の人と一緒の時は、自分

の両腕の外側を軽く支えて貰い、大股で歩

くといいです

3 言葉が出ない Aさん カラオケに週一回行って 1ヶ月間同じ童 ， 
謡・唱歌を歌っています。腹の底から声を

出しています。

4 ジスキネジアが出たら Bさん 外出予定のある朝一番に、シンメト レル 8 

2錠を飲みます。それでも動く時は、 1時

間後に追加で 2錠飲みます。

6錠までOKと水の先生から出して貰って

います。大体4錠で、夜までOKです。

(2) 

．
 

． 

No 問題点 寄稿者 対策 区分

5 字がうまく書けない Aさん 両手先の横側を一方の手で挟むようにして 10 

親指から順番に 1本につき 15秒ほど指圧

をしたら、 一年ほどで 80％くらい戻って

きました。でも、体調が優れない時は思う

ように書けません。

Bさん 必要に迫られて書いている内に薬が切れて

も (1枚目から切れています）書けるよう

になりました。「きれいに」は無理ですが！

6 寝返りを打つには？ Bさん 私は 1年中、敷布団上に花ゴザ（夏用）を 4 

敷きます。ゴザの目に沿って体が横に動か

し易いです。

また抱き枕（ニョロニョロの枕）を抱いて

横向きに寝ると 90゚ で下向きになり、ネコ

ちゃんスタイルで起きることが出来ます。

訪問マッサージのご案内
・パーキンソン病にあった体操・ストレッチ・マッサージを行います。

・医療保険適用の為、かかりつけの医師の同意書が必要です、詳しくはお問い合わせください。

弊社は一般社団法人全国パーキンソン病友の会

愛知県支部様より感謝状を頂いております

r : ： ： ： • •. ・. •. ・. •. •. •. •. •. •. ・. •. •. •. ・. •. •. •. •. ・. •. •. •. •. •. •. •. ・, •. •. •.'.' .•. •. •. •. •. •. ・. •. •. •. ・. ・. •. •. •. •. •. •. ・. ・. ・. ・. •. ・. ・. •. •. ・. ・. ・. ・. •. ・. ・. ・. ・. ・. ・. ・. ・. ・. ・. •. •. ・. •. ・..:8:::::::::::::: :>::::::: 

.．：・・・ （有）メディカル在宅マッサージセンター ： ： ． ．． ・フリーダイヤル0120494004• • • 9 : 

・ • 名古屋市中村区畑江通8-18-1uv岩塚ビル- -
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「下肢の筋肉を鍛える」

出典：『明日 の友』2011年 2・3月号 ・190号（婦人の友社）

パーキンソン病・ 「自立した生活をつづけるために」より 引用

青柳保夫さんから、首記リハビリの記事を送って頂き ました。3月 19日

に開かれた春の一日交遊会で、埜口義弘先生から指摘された腰痛体操と

同じような事が書かれています。図示してありますので、 ここに掲載さ

せて頂きました。 （編集部）

．
 

①腿上げ運動 ②立ち上がり運動

病
院
で
は
、
下
肢
の
筋
肉
を
鍛
え
る
運
動
（
図

息

）
に
、
患
者
さ
ん
の
状
態
に
応
じ
て
、

2

S
3種
類
（
図
③

S
⑦

の
中
か
ら
）
の
体
操
を

組
み
合
わ
せ
て
行
っ
て
い
ま
す
。

パ
ー
キ
ン
ソ
ン
病
の
患
者
さ
ん
は
、
外
的
刺

激
が
手
が
か
り
と
な
っ
て
、
自
分
の
意
志
で
運

動
し
や
す
く
な
り
ま
す
。

「
見
る
刺
激
」

で
は
、

歩
行
練
習
の
際
、
歩
幅
の
間
隔
で
ビ
ニ
ー
ル
テ
ー

プ
な
ど
で
床
に
線
を
引
く
と
、
す
く
み
足
に
効

果
的
で
す
。

「
聴
く
刺
激
」
と
し
て
は
、
メ
ト

ロ
ノ
ー
ム

(
l
分
間

60
回
）
や
リ
ズ
ム
音
を
聞

き
な
が
ら
、

一
定
の
リ
ズ
ム
に
合
わ
せ
て
運
動

す
る
と
身
体
の
動
き
が
ス
ム
ー
ス
に
な
り
ま
す
。

運
動
に
あ
っ
た
テ
ン
ポ
を
選
び
、
リ
ズ
ム
が
速

く
な
り
過
ぎ
な
い
よ
う
に
注
意
し
ま
し
ょ
う
。

③重団ヽ移動の体操（左右）

足を肩幅に開き、 左右交互に重心を移動。

重
心
移
動
の
体
操
（
前
後
）

足
を
前
後
に
開
き
、

上
体
を
前
傾
さ
せ
重
心
を
前
に
移
動
。

次
に
、
後
ろ
に
重
心
を
移
動
。

④四つん這いになってバランス運動

腕と床、腿と床とが90度になるように四つん遺いになるc

右手を肩の高さに伸ばし、反対側の足も伸ばして
5秒ほどその状態を保つ。次に反対の手足を伸ばす。

⑤寝返り運動

両手を頭の上に伸ばして
手を組み左右に寝返りする。
（寝具によっては、運動に不向きな
こともあるので、畳の上などで行う）

亨ア‘ヽを·-〗----、ヘ二ミ

⑥ねじり運動

仰向けになり、かる＜曲げた膝を、
左右に倒す。
肩が床から離れないように意識する。

gダ`）ぅてこ＝に---）、ヽ

⑦ねじり運動（椅子）

椅子に浅く腰をかけ、顔は正面を向いたまま、
両手を左右に廻しながら、上体をねじる。

．
 

＊
横
に
な
っ
て
行
な
う
運
動

＊
バ
ラ
ン
ス
の
運
動

バ
ラ
ン
ス
感
覚
を
保
っ
た
め
に
、
足
を
開
い
て
立

ち
、
左
右
、
前
方
や
後
方
に
重
心
移
動
を
行
い
ま
す

（
図
③
ー
。
転
倒
防
止
に
つ
な
が
る
訓
練
で
す
の
で
、

家
事
や
仕
事
の
合
間
を
利
用
し
て
、

1
回

2
0
S
5
0
回

を
1
セ
ッ
ト
と
し
て

1
日
2
セ
ッ
ト
を
目
安
に
行
い

ま
す
。四

つ
ん
這
い
に
な
っ
て
体
幹
や
上
肢
下
肢
を
し
っ

か
り
伸
ば
す
運
動
も
パ
ラ
ン
ス
の
運
動
に
な
り
ま
す
。

右
上
肢
と
左
下
肢
、
左
上
肢
と
右
下
肢
を
交
互
に
行

い
（
図
④
）
、
そ
れ
を

1
回
と
し
て
、

1
日

1
0
S
2
5

回
を
目
安
に
行
い
ま
す
。

パ
ー
キ
ン
ソ
ン
病
が
進
行
す
る
に
つ
れ
て
、
歩
く

こ
と
が
で
き
て
も
、
寝
返
り
が
う
ま
く
で
き
な
い
場

合
が
み
ら
れ
ま
す
。
そ
こ
で
、
寝
返
り
動
作
の
練
習
を

行
い
ま
す
（
図
⑤
）
。

体
幹
を
ね
じ
る
動
き
も
難
し
く
な
り
ま
す
の
で
、

ね
じ
り
運
動
も
重
要
で
す
（
図
⑥
）
。
椅
子
に
座
っ
た

状
態
で
も
ね
じ
る
運
動
は
で
き
ま
す
（
図
⑦
）。

⑤
ー
⑦
は
、

1
回

2
0
S
5
0
回
を

1
セ
ッ
ト
と
し
て

1
日
2
セ
ッ
ト
を
目
安
に
行
い
ま
す
。

t

h

ょ
・

*Tl肢
の
筋
肉
を
鍛
え
る

パ
ー
キ
ン
ソ
ン
病
の
患
者
さ
ん
で
効
果
が
判
明
し
て

い
る
下
肢
の
筋
力
を
強
く
す
る
運
動
を
紹
介
し
ま
す
。

高
齢
者
は
腿
を
上
げ
る
筋
肉
の
力
が
弱
く
な
る
た

め
、
膝
を
高
く
上
げ
ず
、
す
り
足
の
よ
う
な
歩
行
に
な

る
傾
向
が
あ
り
ま
す
。
そ
こ
で
、
腿
を
水
平
に
上
げ
る

下
肢
の
腿
上
げ
運
動
が
有
効
で
す
（
図
①
ー
。

太
腿
や
ふ
く
ら
は
ぎ
、
お
し
り
な
ど
の
重
力
に
対

抗
す
る
筋
肉
を
強
く
す
る
、
椅
子
か
ら
立
ち
上
が
る

運
動
も
効
果
が
あ
り
ま
す
（
図
②
ー
。
こ
れ
ら
の
運

動
は
ど
こ
か
に
つ
か
ま
っ
て
行
っ
て
も
構
い
ま
せ
ん
。

特
別
な
器
具
を
必
要
と
せ
ず
、
単
純
で
容
易
な
運
動
で
、

危
険
性
が
少
な
い
こ
と
が
特
徴
で
す
。

も
し
可
能
で
あ
れ
ば
、

①
の
場
合
は
腿
を
下
ろ
す

時、

②
の
場
合
は
椅
子
に
座
る
時
に
意
識
的
に
ゆ
っ

く
り
と
や
っ
て
み
て
く
だ
さ
い
。
筋
力
を
強
く
す
る

効
果
が
高
い
の
は
、
力
を
入
れ
た
状
態
で
筋
肉
を
伸

ば
す
時
で
す
の
で
、
縮
め
た
筋
肉
を
ゆ
っ
く
り
伸
ば

す
方
が
効
果
的
だ
か
ら
で
す
。

①
②
と
も

1
日
3
回
行
い
、
そ
の
合
計
が
そ
れ
ぞ

れ
1
0
0
回
を
目
標
に
始
め
、
徐
々
に
回
数
を
増
や

し
て
い
き
ま
す
。
そ
れ
が
難
し
い
場
合
に
は
、
回
数
に

こ
だ
わ
ら
ず
に
、
毎
日
続
け
て
く
だ
さ
い
。
「
継
続
は

力
な
り
」
で
、
気
が
つ
け
ば
回
数
が
増
え
て
い
き
ま
す
。

私
た
ち
の
経
験
で
は
、
こ
家
族
の
サ
ポ
ー
ト
が
得

ら
れ
た
患
者
さ
ん
で
、
①
②
）の
運
動
を
続
け
た
結
果
、

歩
き
や
す
く
な
る
の
は
も
ち
ろ
ん
、
歩
け
な
か
っ
た

の
が
歩
け
る
よ
う
に
な
っ
た
方
も
あ
り
ま
す
。
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春の一日交遊会を終えて

今年の冬は寒さ厳しく、雪も大変多い年となりました。最近になりようやく春本番を

思わせる気候となってきましたが、まだまだ寒暖差の大きい日々が続いています。

皆様方には、体調の維持に大変苦労されていると思います。そんな中、 3月 18日（金）

名古屋市北区の北生涯学習センターで一 日交遊会を開催しました。

当日は天候にも恵まれ、今回初めて参加された方々や久しぶりに参加された方々等、

4名の方の欠席があったものの 41名と多くの方のご出席をいただき、楽しい一 日を

過ごしました。 幹事：森久子 山本芳夫 山本妙子

◎ 午前の部：鵜飼久美子先生・鈴木千春先生による「音楽療法」です。

•名大・音楽療法でお馴染みの鈴木千春先生も一 日交遊会にご指導参加頂けること

になりました。今後は、お二人の先生にご指導していただけます。次回ブルーボ

ネット (5月 28日）にも、出席して頂ける予定です。

・鵜飼先生からのお願い

「声が出難い、出し難い、聞き取り難いと言われる方を対象に、構音障害のリハ

ビリとして、 LSVT法講習や発声訓練の模様をDVD化し、自宅での訓練の一

助としたい。その為、声の録音に協力して下さい」との申し入れがありました。

詳細は 55号会報に載っています。

・声のトレーニング

発声のためのレッスン あ～ ・・・・・、

手拍子をしながら、『牛和丸』の斉唱

ベルとトーンチャイムを使って『春の小川』の演奏

4曲斉唱、 最後にATMの歌でバこなりました

(L SVT法 30秒以上目標）

（会報 55号 P52参照）

（鈴木先生）

（鵜飼先生）

◎ 午後の部：埜口義弘先生による「リハビリ体操」です。

・腰痛に苦しむ声が大きく、先生が皆さんの状態を診るため、「立って、坐って」

の繰り返し。立てる人と立てない人に分かれた。

．椅子に坐って肩幅くらいに両足を開き、頭を前に倒すと楽にすっと立てる。

•横から見てくるぶしの線より耳の穴が前にあると、立ち上がることが出来る 。

・腰痛対策として；

① 両手を組んで頭の上に持って行く 。腕をまっすぐに伸ばし、出来る限り耳に

つくようにする。

② 椅子に座り、右足を胸に引き寄せるように上げて、 5秒間止める。次いで左

足も同じように上げて、 5秒間止める。

・転倒防止対策として；

③ 椅子の左側に立って右手で椅子を掴み、右足だけで立って右膝を少し曲げる。

そして膝を伸ばして爪先立ちになり、なおる。次いで反対側の左足を同じように

行なう 。姿勢は真っ直ぐに伸ばし、左右それぞれ 10回の繰り返し。

《上記②、③の運動は歩行ではつかない筋肉を鍛えます。是非続けて下さい》

◎「お話し会」です

今回は初めての方や久しぶりの方に多くご参加頂きましたので、皆さんより自己紹

介と近況（困りごと、聞きたいこと含む）をお話し頂きました。下記にまとめてみ

ました。

．
 

． 

近況 内容 人数

今、困っている病状は？ ・腰痛に苦しんでいる。何か良い手立ては？ 5 

・声が小さくなってきた 3 

・ジスキネジアに苦しむ 3 

・立ち上がり時によく後ろに転倒する 3 

・薬が切れて動けない 2 

・車の運転を止められて、非常に不便である 1 

お願いと相談したい事 • 特定疾患申請の方法について教えて下さい 1 

• 音楽療法への研究協力をお願いします 1 

• 主治医が遠くへ開業、今の病院を代わるか？ 1 

・障害者に会ったら、声をかけて下さい 1 

趣味・日常生活は？ ・旅行大好き 4 

・外出すること 2 

・料理大好き・掃除苦手 2 

・体を動かす音楽の効果を研究 1 

・カラオケ大好き 1 

・病院に行く事、 主治医の言う事は従う 1 

・薬と仲よく している 1 

・出来る限り活動出来るように頑張る」 1 

・畑仕事 2 

・マイナス思考はしないようにする 1 

交遊会に対しての印象 • 今日は出席して楽しかった 2 

• 久しぶりに皆に会えて嬉しい 1 

• こういう会に出席できる幸せを感じる 1 

・皆親切で、遠慮なく話せる会の存在が大きな 1 

助けになっている

※ 鵜飼先生、鈴木先生、埜口先生、ありがとうございました。参加されました皆

さん、お疲れ様でした。今回初めて参加された方も、いつもご出席の方も、カ

ムバックされた方も、皆さん笑い声も笑顔も同じです。初めて参加される方で

も、皆と一緒に有意義な一 日を過ごしましょう 。ご参加をお待ちしています。

※ 次回の「一 日交遊会」は、 5月 28日（土）ブルーボネットです。
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ヤマト

大和の宗教画 （家族愛の奇跡）
実はそれに至るまでの前提があります。 2人目の子どもが生まれると、 よく親の愛情

〔hug ：抱き合う （愛情を込めて抱き締める）〕

蒲郡市 佐々木義祐

2月は私と娘婿が日こそ違え誕生月が一緒で、老夫婦 2人と若夫婦家族4人合計 6人

でささやかな家族会食をした訳でありますが、場所は家の近くの慣れ親しんだ中華料

理店でありました。普通なら淡々と終わったであろう、誕生夕食会が思わぬ体験をす

る事によって極めて重要な会食となった訳であります。それは、ある奇跡を見たから

に他ならない。

が新しく生まれた子（赤ちゃん）に移って、上の子がひがんで兄弟仲が悪くなる前例

がたくさんあることをよく聞きました。

例えばある時、あるお姉ちゃんが赤ちゃんの手をわざと踏んづけたりけとばしたりと

いうようなことを聞いたことがあります。そういう話をしながらその誕生会に出席し

たので、その愛情のある場面を見てほっとした次第であります。

この信頼しきった 2人の光景（姉妹愛）は、その後一生忘れることができないわが家

族の想い出となることでありましょう。

そしてその話しを帰りの車の中で家内にすると、家内も「私もその明るい光と笑顔を

見たわよ。」と同じ反応を示し、正に最高の誕生会食となった次第であります。

ずい分と昔から、西洋の宗教画というと、しばしばかわいい羽根をつけた幼な子の天

使が舞っている中で聖母マリアが描かれていたり、キリストの誕生が強調された絵で

あったり、要は宗教画の画法の一種であるフレスコ画の一技法であると思われる真ん

中の部分を強調して光りかがやかして、そのまわりは暗くして、皆の注目を中心に集

めるような感じにした絵をよく見た記憶がある。しかしそれはあくまでも、絵の描き

方の一種であるに過ぎなかった訳であります。

ところで本題に入りますが、孫が 2人いて、上の孫娘は 7オで小学 2年生、下は 1オ

過ぎの乳幼児。やっとちょこちょこ歩き出し、お乳を飲みながらやっとものを食べ始

めた頃であります。最近の出来事として、若き母である娘が、ちょっとぼやき気味に

この子は乳首を時々本気にかんで、“痛い！ ！’'と怒ったことがあったんよ！ところ

がなんと上の娘が、妹をかばうように“そういうこともあるよねえ”と味方するのよ。

と苦笑いしながら話をしました。

すると私をはじめ、皆が声をあげて“エーツ’＇と驚いたとたん、その姉妹は抱き合っ

て (hug 抱き合う）、そのあたりが丸い白っぽい明るい光に包まれた。まるで宗教画

そのもので、 2人の娘の笑顔はその聖少女のごとく光り輝き、もうこれ以上形容の仕

方がないほどの素晴らしい姉妹愛、それをやさしく見守る母親の愛、そしてそれを温

かく包み込む父親の愛、それをまたほほえましく見守る老夫婦の愛、全家族がいっぺ

んに大きな家族愛に包まれた瞬間でありました。

それを見てふっと頭に浮かんだのが前述のキリスト教の宗教画であります。

後生の一凡人である私から見ると単なる画の描き方の一つであるかの如く単純に思

っていた事柄が、実際は本当にあった事（事実）であって画家か若しくはそれを見た

人がその事実を画家に描かせたものであろうと思い浮かべた次第であります。

• 

．
 

ぃ’彎鼻ジ・
紘空

ク綬霰菱多窒彦'
¢多彩珍

KISSEi G＊ヅtイ薬品工業株式会社
本 社： 〒399-8710長野県松本市芳野19書48号

東京本社： 〒103-0022東京都中央区日本構室町1丁目8書9号キッセイ日本構ピル

〒112-0002東京都文京区小石川3丁目1書3号キッセイ小石）IIピル

U R L:http://www.kissei.co.jp/ 

私たちは、生命の不思議を見逃しません。

キッセイ薬品は、世界の人々 の健康のため、

さまざまな分野の新薬の研究・開発に、とり

組んでまいります。
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〈 第 11回ぷらな川柳会のお知らせ 〉

体調不良のため、原稿が遅れていて申しわけございません。第 10回川柳会の報告は

次回 57号 (6月）になりますが、第 8,9回については下記にお知らせします。

第 11回のお題は、 「きずな」と「成長」 と致しました。締切りは4月 30日になりま

すので、よろしくお願いします。 松本紘一

，
 

発行 日 2010年 11月 27日

発行者松本宏一 etmail harikvu-mv0911@xi.commufa.ip 

〈食欲〉

・食いしんぼ しヽ まだ食欲 衰えず ・・・・・・ ・・・・・・・・・・ コッコ

（人間、食欲を失くしたらもう終りである）

・友を見る 変わらぬ大食い 下がる腹 ．．．．．．．．．．．． 胡麻匡

（学生時代は身になったが、今は脂になる）

・旅立った 夏の 2kg  が戻る秋 ・・・・・・・・・・・・・・.. まり 因

（永遠に帰ってこなくて良いのに、折角の 2kg、絶対に戻ってほしくない）

〈誕生日〉

・誕生日 たしかにあるが かげうすい ・・・・・・・・・・・.. A子

（確かにそれは言える）

・誕生日 一日違しヽの 嫁迎え ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ コッコ

（嬉しいことは重なるもの）

・誕生日 六十路入りして あといくつ ・・・・・・・・・・・・・・ たまき

(60歳の誕生日を祝ってもらえるだけ、幸せ者だ）

．
 

〈雑詠〉

• 秋の日は 旧友（とも）と語って くれはやし ．．．． ． A子

（秋の日暮れはつるべ落とし、人生もまた ．．． ）

・夜半にめざめ 駄作をひねる 老（おい） 一人

（楽しくもあり、淋しくもあり）

＂ 

A子 圏

発行日 2011年 2月 7日

〈就活〉

・就活を やっとすませて 婚活に ．．．．．．．．．．．．．．．．． A子

・就活で 留年選ぶ 何か変 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ コッコ 囮
（何か変とさりげなく言い放つ所に何か新しさを感じる）

． 
・親向けの 就活講座 超人気 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ たま 桓

（この国では何事によらず親の意向が働く）

〈映画〉

・映画観て 余韻を抱いて 急ぐ足 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・ コッコ

・CGも 初めびっくり 今うんざり ・・・・・・・・・・・・・・・・・ 胡麻 囮

（実写には CGにないよさがある）

〈雑詠〉

• 今年こそ うさぎの様に 飛んでみよ ・・・・・・・・・・・・・・・ コッコ

以上
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文芸サロン 花（滝廉太郎）について 越澤 博 竹頭木屑 越澤 博

3月 18日、一日交遊会で滝 廉太郎の花をみんなで歌いました。その時、鵜飼先生か

ら歌詞の一節の説明を求められました。ここに整理しておきます。

(1) (2) (3) 

春のうららの隅田川 見ずやあけぼの露浴びて 錦おりなす長堤に

のぼりくだりの船人が われにもの言ふ桜木を くるればのぼるおぼろ月

櫂のしづくも花と散る 見ずや夕ぐれ手をのべて げに一刻も千金の

ながめを何にたとふべき われさしまねく青柳を ながめを何にたとふべき -9 | ． 
げに一刻も千金の 解釈です。

げに・・・・ 実に、目の当たり、現に

一刻千金・・ 宋の詩人・蘇献（そしょく）の詩句 「春宵一刻値千金」による。

ひと時が千金にも値するということ、大切な時や楽しい時の過ぎ易い

のを惜しんでいう。

一刻．．．．

千金・・・・

ひととき、わずかな時間

千両、多額の金銭、極めて大きい価値。

0 80回目の誕生日

4月 16日、満80歳になります。あちこち痛んできましたが、介護生活ができま

すことに感謝しております。私が介護されてもよい歳ですが、まだまだ介護する側

で頑張っています。妻の状態は介護4で、着替えから食事、家の中でも車椅子の生

活です。週に 3日、ヘルパーさんに家の掃除を、 2日、デーサービスを受けに行っ

ています。家事一般をこなして 10年、料理の腕もあがりました。買い物もうまく

なりました。ただ、物忘れや理解力が衰えてきました。

たとえば、一日交遊会がヘルパーさんの来る日と重なっているのに、前夜まで気付

かず、あわてて連絡する始末です。また、この間、郵便局で「友の会用の郵送料」

が60円でした。ポケットから硬貨を出すと 10 0円と 10円が 2個、 5円が 2個

ありました。私が 10 0円玉をだすと、顔なじみの彼女、 10 0円と 5円2枚出し

なさいと言います。とっさに解りませんでしたが、お釣りが 50円硬貨 1枚ですみ

ます。 1 0 0円だとおつりが 10円硬貨4枚になります。

あれもこれも、やらなければと思うと疲れます。若い頃の 6割できれば良いほうで

す。怠けるわけではありませんが体力に見合うようにしています。のんぴりやるよ

り仕方ないと諦めています。友の会の仕事も 10年、若い人に代わってもらう時期

です。

現にわずかな時間でも千金に値する春宵のながめ。なにものにもかえがたい一時。なご

りの寒さはまだ残っていて、肌寒い感じはするがどこかなま暖かく、なまめいた感じが

する朧月夜とでも言いましょうか。

•i ． 

俳句では 大原や蝶の出て舞ふ朧月

春宵や駅の時計の五分経ち

丈草

汀女

〇 蜘蛛

虚子の句に 蜘蛛に生れ網をかけねばならぬかな

昭和 31年 7月の作。あなたはどう感じますか。また、同じころの作に

蜘蛛網を張るが如くに我もあるか

虚子は明治 7年 2月生まれ、子規の薫陶を受け「ホトトギス」を継承。花鳥諷詠を

提唱、多くの俳人を育てた。文化勲章受賞。昭和 34年 84歳没。

西
〇難病の医療講演春立てり 博

2月 5日、津島市で平山先生の医療講演会がありました。先生は年3回、講演を引

き受けてくださっています。全くのボランテアです。次回は 7月 16日、半田市で、

その後は ・豊田市、瀬戸市の予定です。
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〔原稿の募集〕 あなたの生活体験、生きる喜び、こんな事ができます、

友の会と私など実体験を書いて下さい。

あなたの体験が、どこかで誰かを勇気づけています。

〔原稿送付先〕

＊ 郵 送：〒458-0812 名古屋市緑区神の倉4-149-4

池田幸夫

＊ 電話・ファックス ：052-876-1209 

＊ メール： ikeda11009@te a. ocn. ne. ・ 

〈編集後記〉

* 3月 11日の未曾有の東日本大震災では、東北関東地方の会員にも甚大な影響を与え

たものと思われます。被災に会われた各位に、慎んでお見舞い申し上げます。

日本人は、明治・大正・昭和と苦難を乗り越えてきました。平成の大苦難は、間もな

く東北関東から大きな槌音になって響いてくるものと信じています。

＊前会長の大道忠弘氏が、 3月 4日に逝去されました。昨年 2月に、治療に専念すると

いうことで会長職を辞任されましたが、僅か 1年での訃報に驚くばかりです。

会報表紙の「ATMの絵」は、大道さんが友人の方にお願いして作られたもの。今では

「ATMの会報」と呼ばれています。ご冥福をお祈りします、合掌

・編集人

• 発行人

•加入者

愛知県パーキンソン病友の会 池田幸夫

特定非営利活動法人障害者団体定期刊行物協会

〒157-0073東京都世田谷区砧 6-26-21 

TEL:03-3416-1698 

FAX : 0 3 -3 4 1 6 -3 1 2 9 

一般社団法人 全国パーキンソン病友の会愛知県支部

事務局：〒458-0847 名古屋市緑区浦里 1-68-508

越澤博 TEL/FAX 052-891-3482 

・定価 ： 5 0 0円

（池田）
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